
Doubles Professeurs Falzon — Laville — Queinnec

Paris, le 16 Octobre 1992

Madame Angela Maria Campos Santana
Universidade Federal de Vicosa
Departemento de Nutricao e Saude
Campus Universitario
Av. P.H. Roifs, sln
36570.00 Viçosa - MG Brésil

Madame,

Je vous remercie de votre lettre du 5 Octobre, et de la confiance que vous me
faites. Je vous réponds en tant qu’ancien responsable du DEA et doctorat
d’Ergonomie du CNAM.

Compte tenu de notre expérience, nous avons renoncé à solliciter de
l’Administration universitaire des dispenses pour les personnes ne possédant pas de
maîtrise, car les étudiants ayant bénéficié de ces dispenses n’ont pas bien réussi.

Il vous faut donc acquérir une maîtrise d’ergonomie au Brésil, ce qui est tout à
fait possible, soit à la COPPE, sous la direction du Professeur Mario Vidai, soit à
l’Université de Santa Catarina, sous la direction du Professeur Neri dos Santos.

En arrivant en France, il vous faudra suivre soit un DESS d’Ergonomie, soit
l’enseignement d’ergonomiste “à plein temps” du CNAM, puis l’année d’enseigne
ment du DEA d’Ergonomie. Si vous réussissez, comme je l’espère, vous pourriez
commencer à préparer votre thèse.

Cet itinéraire est le résultat d’une longue expérience avec de nombreux
étudiants, dont une trentaine de brésiliens.

Peut-être conviendrait-il que vous posiez à nouveau cette question aux directeurs
actuels du DEA, qui sont à Paris, le Professeur Pierre Faizon qui m’a succédé à la
tête du laboratoire du CNAM, le Professeur Antoine Laville, directeur du laboratoire
d’Ergonomie de l’EPHE, 41 rue Gay-Lussac, 75005 Paris, et à Toulouse, le
Professeur Yvon Queinnec, Université Paul Sabatier, 118 route de Narbonne, 31062
Toulouse.

Veuillez agréer, Madame, l’expression de mes sentiments dévoués.

A. Wisner

N.B. Pour pouvoir suivre les enseignements en France, il vous faudra naturellement
parler, lire et écrire couramment le français.



Paris, le 2 Juin 1992

Madame le Docteur Luciame Fachim Baninot
Rua Frederico Guilherme Ludvig, 270
Canoas - RS - 92000 -

Brésil

Madame et cher confrère,

La lettre que vous avez écrite au CNAM le 22 Mai 1992, m’a été transmise à
mon retour du Brésil.

J’ai été en contact collectif avec plusieurs centaines de personnes, et en contact
individuel avec environ 100 personnes. Je suis donc surpris que vous pensiez que
l’ergonomie est une spécialité qui n’existe pas au Brésil. Il existe, au moins, deux
centres très importants de formation comportant les niveaux mestrade, qualification et
doctorat en ergonomie. Il s’agit de l’Université Fédérale de Santa Catarina et
Florianopolis, et de l’Université Fédérale de Rio-de-Janeiro; mais il existe également
des formations intéressantes à Sao Paulo et à Brasilia.

7, et bientôt 8 brésiliens ont soutenu une thèse d’ergonomie dans notre
laboratoire, et un nombre équivalent de thèses sont en préparation.

Compte tenu de la valeur des enseignements qui sont maintenant dispensés au
Brésil, nous recommandons aux étudiants d’obtenir dans leur pays le mestrade
d’ergonomie, voire la qualification, avant de venir en France compléter leur
formation.

Je vous prie d’agréer, Madame et cher confrère, l’expression de mes sentiments
dévoués.

A. Wisner

N.B.. Adresse des deux centres de formation
- Professeur Neri dos Santos - Departamento de Engenharia de Produçao
Universidade Federal de Santa Catarina - Campus Universitario - Trindade
Caixa Postale 476 - CEP 88049 Florianopolis - Santa Catarina
- Professeur Mario Vidal
COPPE - Cidade Universitaria - Centro de Tecnologia Bloco G
Caixa Postal 68501 - Rio-de-Janeiro 21945 RJ
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Paris, le 1er Octobre 1993

Mr Paulo José Perreira dos Santos
Rua Padré Carapuceiro 150/103
CEP 5 1020/280 VIAGEM
RECIFE Brésil

Cher Paulo,

Je regrette vivement de répondre avec tant de retard à votre lettre du 5 Juillet,
mais j’ai eu d’assez gros ennuis familiaux et ne puis vous répondre que maintenant.

Vous trouverez, ci-joint, un historique de votre cycle scolaire, un certificat
signé de moi-même à propos de votre D.E.A.. La lettre de référence a été
adressée à Neri dos Santos.

Si vous voulez avoir le document authentique pour votre D.E.A., il faut vous
adresser à l’administration du CNAM, Service des Etudes, Bureau du 3e cycle,
292 rue Saint Martin, 75141 Paris 03.

Recevez, cher Paulo, l’expression de mes sentiments très amicaux.

A. Wisner



Serviço Pblico Federal

Universidade Federai de Santa Catarina
Centro Teenol6gico

Foiha de Referência -

Observaçâo: Preencha o item A e en&egue a foiha a uni professor de sua escoffia para informar

A .— Nome do candidato .P.AU.L.O. .J.O.S.E. .P.E.R.E.[.R.A •D.O.S. SAN TOS.

Curso cm que ests interessado: D Mestrado [1 Doutorado

D Eng. Elétrica Eng. de Produçâo D Computaçâo

D Eng. Mecânica D Eng. Civil DEng. e Ciência dos Materiais

DEng.Qufmica D
B — Informaçôes Confidênciais sobre o candidato.

1 — Conheço o candidato desde 19 23. . como meu aluno cm curso de:

Graduaçâo frés-Graduaçâo D Outros (especifique)

2 — Com relaçâo ao candidato, fui scu:

Professor cm disciplina OProfessor em vàxias disciplinas

rofessor orientador hefe de Departamento

D Outras fimçôes (especificar)

3 — Desejamos ter a sua opiniâo sobre o candidato, que deseja matricular-se cm uni Curso de Pés
Graduaçâo desta Instituiçâo. Estas informaçôes, de carâter CONFIDENCIAL, sâo necessrias para que
possanios julgar dc sua adequaçâo, capacidade e iniciativa para estudos avançados e pesquisa. Em
comparaçâo com outros estudantes com os quais V. S. esteve associado nos ûltimos cinco anos, avalie o can
didato nas seu.uintes categorias:

Excelente Bom Mdio Abaixo da NSo
(5% Superior) (20% Supcrior) (50% Superior) Media Observado

Capacidade Intelectual

Motlvaçio para estudos
avançados

Capacidade para trabaiho -
indtrfdual

Facifidade de Expressao
escrifa R
Facflldade de expressao oral

7(
Avallaço Global >K

N(lmero de estudantes no gnipo de referência: J O O
4— 0 histôrico escolar do aluno reflete adequadamente sua capacidade?

D Sini MNâo (se nAo, justifique por favor) . . r .‘. 2.) y .. . . ..). S E.. P. L R E Pj. 15 Si
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• i2i. Si.Vi L. >

Mod.5510/004



-,

5 — Escreva abaixo a sua opiniâo sobre a adequaço e a capacidade do candidato para estudos avançados e
pesquisa, na rea indicada pelo mesmo, fundaxnentando-a:
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6 — Recomendaria a aceitaçâo do candidato em seu prôprio programa de pôs-graduaçâo?

Sem reservas - -
L] Definitivamente nâo

D Com reservas (especifique) DNâo dispomos de curso comparâvel

Nomedo informante W• L % ?S .
Instituiçâo: Cv aziB . iiZ,i.i3.. . . Departamento: .. 6

a2r5 ---r -r; -

Endereço: .1. . -ç--. ., ,

Cidade CEP:..75sOP5..Êstado:...?fJV.C4’.Pr

Te1efone3l.4.5.S ./.22.3... RainaI: FAX: .33 ‘

Por favor, remeta este formulâno diretamente a.
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Paris, le 1er Octobre 1993

Mr Paulo José Perreira dos Santos
Rua Padré Carapuceiro 150/103
CEP 5 1020/280 VIAGEM
RECIFE Brésil

Cher Paulo,

Je regrette vivement de répondre avec tant de retard à votre lettre du 5 Juillet,
mais j’ai eu d’assez gros ennuis familiaux et ne puis vous répondre que maintenant.

Vous trouverez, ci-joint, un historique de votre cycle scolaire, un certificat - —

signé de moi-même à propos de votre D.E.A. ai--si qu’ike lettre de référence. -

J)Û5 5’”

Si vous voulez avoir le document authentique pour votre D.E.A., il faut vous
adresser à l’administration du CNAM, Service des Etudes, Bureau du 3e cycle,
292 rue Saint Martin, 75141 Paris 03.

Recevez, cher Paulo, l’expression de mes sentiments très amicaux.

A. Wisner



Certificat d’obtention du D.E.A. d’Ergonomie

Je soussigné, A. Wisner, Professeur Emérite au Conservatoire National des
Arts et Métiers, certifie que Monsieur Paulo José Perteira dos Santos, a obtenu en
Octobre 1990, le diplôme d’Etudes Approfondies (D.E.A. d’Ergonomie) à la suite
de la délibération du jury que je présidais.

Fait à Paris, le 1er Octobre 1993

Professeur A. Wisner



Je soussigné, A. Wisner, Professeur Emérite au Conservatoire National des
Arts et Métiers, certifie qu’à l’époque où je dirigeais le laboratoire d’Ergonomie du
C.N.A.M., Monsieur Paulo José Perreira dos Santos a séjourné pendant 2 ans dans
le laboratoire d’Ergonomie du C.N.A.M.

La 1ère année (1987/1988), Monsieur Paulo dos Santos a obtenu toutes les
valeurs du cycle d’ergonomiste à plein-temps. Ces valeurs associées à la formation
antérieure obtenue au Brésil par Monsieur Paulo dos Santos lui a donné l’équi
valent du D.E.S.T. d’Ergonomie du C.N.A.M., et lui a permis d’être inscrit au
D.E.A. d’Ergonomie.

La 2ème année (1989/1990), Monsieur Paulo dos Santos a suivi les
enseignements du Diplôme d ‘Etudes Approfondies (D. E. A.) d’ Ergonomie
C.N.A.M.-Université Paris 13, et a obtenu des notes satisfaisantes. Il a, en outre,
rédigé un mémoire de D.E.A. sur les conditions de travail dans une usine de glaces
(Saint Gobain).

L’ensemble de ces résultats lui a permis de se voir attribuer le D.E.A.
d’Ergonomie.

Fait à Paris, le 1er Octobre 1993

Professeur A. Wisner



Paris, le 4 Mars 1993

Monsieur Paulo José Pereira dos Santos
Rua Padre Carapuceiro - 150/103
CEP 51020 B. VIAGEM -RECIFE

Cher Paulo,

J’ai été vraiment très heureux de recevoir de vos nouvelles par votre lettre du 25
Février. Je vois avec plaisir que le carnaval n’a pas perdu sa force à Recife.

Je suis très heureux que l’Université de Pernambuco vous ait invité à faire des
cours d’information et de formation en ergonomie, et à pratiquer des interventions
auprès des entreprises, et que vous puissiez également travailler à l’UFPB de Paraiba.

Je vais en mission au Brésil en Mai prochain pour travailler uniquement à Rio
de-Janeiro. J’ai longtemps fait le projet de m’arrêter deux ou trois jours à Recife pour
vous voir, mais je vieillis, et je crains que mon état de santé ne me permette pas de
multiplier les voyages ... Je vous tiendrai, de toute façon, au courant.

Vous trouverez, ci-joint, la lettre que vous me suggérez d’écrire, et qui, je
l’espère, vous permettra de passer le concours que vous souhaitez, et d’avoir le,.
contrat avec salaire avant la date des épreuves. -i’’’ ( 3 -“--

ZEt-’)i
Je vous fais parvenir divers documents que j ‘ai écrits récemment, et qui

pourraient vous aider pour vos enseignements.

Veuillez agréer, cher Paulo, l’expression de mes sentiments très amicaux.

A. Wisner
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Double dessé à P. dos Santos

Paris, le 4 Mars 1993

Monsieur le Recteur
de l’Université de Pernambuco

Monsieur le Recteur,

Depuis une vingtaine d’années, il existe des échanges très importants entre le
Brésil et la France dans le domaine de l’ergonomie (Adaptation du travail à l’homme)
et de l’anthropotechnologie (adaptation de la technologie aux caractéristiques d’une
nation ou d’une région ).

Une trentaine de brésiliens ont passé au moins un an dans notre laboratoire, et
une dizaine d’enseignants français, dont moi-même, viennent assez régulièrement
enseigner et participer à des recherches dans les diverses universités brésiliennes.

Parmi les étudiants brésiliens que nous avons eu l’honneur de recevoir, nous
comptons Monsieur Paulo José Pereira dos Santos, dont je crois savoir que
l’Université à l’intention de l’employer pour donner un enseignement d’information
et de formation en ergonomie, et assurer des interventions dans les entreprises.

Je connais bien Monsieur dos Santos pour avoir été son tuteur pendant deux ans
(1988 à 1990), et j’estime beaucoup son sérieux, son intelligence et son sens des
relations sociales.

Monsieur dos Santos a d’abord suivi avec succès, en 1988/1989, l’enseignement
d’ergonomiste à plein-temps, enseignement qui assure un bon niveau d’expert en
ergonomie.

Il a ensuite fait une recherche dans des conditions difficiles dans une usine de
production de glaces d’automobiles. Grâce à cette recherche, il a obtenu le Diplôme
d’Etudes Approfondies (Octobre 1990). Le D.E.A. constitue en France la première
partie des études doctorales, et permet donc à Monsieur dos Santos de poursuivre ses
études vers le Doctorat d’Ergonomie pour peu que les circonstances lui permettent un
séjour prolongé en France. On pourrait aussi considérer que ce D.E.A. constitue une
étape importante vers l’obtention d’un doctorat brésilien d’ergonomie comme on peut
l’obtenir maintenant à Rio-de-Janeiro (COPPE, Professeur Mario Vidal), à
Florianopolis (Professeur Neri dos Santos), et bientôt à Sao Paulo (Professeur
Afonso Fleury).



Je donne donc un avis très favorable à l’embauche éventuelle de Monsieur Paulo
Pereira dos Santos à un poste d’enseignant en ergonomie à l’Université de
Pernambuco.

Je vous prie d’agréer, Monsieur le Recteur, l’expression de ma haute
considération.

Docteur A. Wisner
Professeur au C.N.A.M.



C
, ‘1 IÇ

*
a

‘
i
’
i rQ. ‘s m 0 t n

.
.
.

4

ft
\

\

2
1

4
.
.
.

cc
z

w



a-i-

rrrr
7)YWb’$

:05949pu3

-

3d/ayÇnyU1ZL1°s
r

,1’

rW



— .... -.— ——

MEC/SESi

RENOVAÇÀO OU PRORROGAÇAC DE
CAPES BOLSA OU UYJ3

COORDENADORIA DE BOLSAS NO EXT2 ROR

ENVIAR À CAPES QUATRO (04) MESES ANTES DO TERMINO DA ATUAL CONCESSÀO
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Data assinatura

SOLICITE AO SEU ORIENTADOR ACADM 1CC QUE PREENCHA O QUESITO N9 4 E QUE DEVOLVA O
FORMULÀRIO DIRETAMENTE À CAPES.
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4. PARECER DO ORIENTADOR/ VALUATION DU DIRECTEUR DE RECHERCHE — CONFIDENTIELLE

Monsieur le Professeur: La CAPES voudrait bien recevoir votre avis sur le progrès du boursier et sur son
programme d’études: les cours et seminaires frequentés; rendements dans les épreuves; le progrès
dans la theses (memoires); la date prevué pour la titulation,
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Paris, le 11Juin 1992

Monsieur Paulo Dos Santos
Rua José Veloso, n° 103
San Martin - RECIFE/PE
C.E.P. 50000 Brésil

Cher Paulo,

Je reviens d’un séjour de 6 semaines au Brésil, etje n’ai pas pu vous rencontrer,
ce qui m’a attristé, mais les frais de voyage étaient trop élevés pour vous, et je n’ai
pas pu trouver le temps d’aller à Recife.

Toutefois, il est question que je revienne au Brésil au printemps 1993. Je me
suis promis de m’arrêter pour vous voir, et mieux connaître votre belle ville.

Tout ce que vous me dites dans votre lettre du 9 Avril est extrêmement
intéressant, aussi bien pour la recherche que pour l’enseignement. Merci de m’avoir
donné autant de détails impressionnants.

Naturellement, je vous écrirai à nouveau avant d’organiser le voyage de l’an
prochain afin que mon séjour ne vous dérange pas, et peut-être même qu’il vous soit
utile.

Bien amicalement.

A. Wisner
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A. Wisner

12 Février 1991

Monsieur Paulo Dos Santos
Rua José Veloso, 103
San Martin - Recife/Pe
C.E.P. 50.000 Brésil

Cher Paulo,

Je vous remercie de votre carte à propos de mon prochain
séjour au Brésil.

Je n’ai, en effet, pas pu obtenir un billet pour Recife à la
date prévue. J’ai dû changer de programme, comme vous le verrez
sur mon emploi du temps ci—joint.

Je serai à Rio du 23 Février au 3 Mars, et ensuite à Sao
Paulo jusqu’au 13 Mars.

J’espère vous voir dans l’une de ces deux villes, en évitant
si possible les week—end, car j’ai beaucoup besoin de me reposer.

A bientôt, cher Paulo.

Bien amicalement.
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Paris, le 20 Juin 1996

Madame Ironi Cardoso
Rua Salvador Mendonça 14
Rio-Lompredo
20261 RIO-DE-JANEIRO

Brésil

Chère amie,

J’ai été très heureux de votre accueil familial à mon arrivée au Brésil.

Je regrette vivement que nous n’ayons pas pu nous voir à Rio autrement que dans la
bousculade, alors que votre santé aurait due provoquer un entretien sérieux entre
nous. J’espère toutefois que votre chirurgien est maintenant satisfait de la situation.

Je n’ai toutefois pas oublié les préoccupations de votre fille souhaitant passer de la
sociologie à l’anthropologie. Le nom du professeur qui a discuté de façon excellente
mon intervention à Belo Horizonte est

Madame le Professeur Maria das Graças de Pinho Tavares
Rua Henrique Passini, 507/60 1
30.220-380
Belo Horizonte, Minas Gerais, Brasil

J ‘espère que cela marchera bien.

Recevez, chère Ironi, toutes les amitiés de moi-même et de mon épouse qui a été
très touchée par votre cadeau.

A. Wisner
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Mariâ das Graças de Pinho Tavares

Rua Hernique Passini, 5071601

30.2#O-380

BeId Horizonte, Minas Gerais, Brasil.

PS: i vous voulez lui envoyer un message plus rapide, vous pouvez util

fax.

FAX QVTIPt.SMEfl

FROM: Francisco LIMA

TO :Alein WISNER

DATE 12/06/96

PAGÉS INCLUDING Ti-IJS :01

FAX: 195531238

FAX: 003314325

931

3614

Cher Monsieur WISNER,

Je suis vraiment content que vous ayez de bons souvenirs de Minas Gen

Je viens de recevoir les billets et ;e vous remercie pour la prompt

trouverez ci-dessous les coordonnées de (‘anthropologue,

Je vous prie d’accepter ma reconnai meilleurs souvenirs.

Bien amicalement.

‘s.

Lude. Vous

ser notre

I
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Paris, le 2 Mai 1995

Madame Maria Irony Bezerra Cardoso
CEDAC - Centro de Açao Comunitaria
Rua Benjamin Constant, 108 - Gloria
CEP 20241 Rio-de-Janeiro - RJ

Brésil
Tél. (021) 2429693

2310263
Fax (021) 2222527

Chère Irony,

La période très difficile que nous avons vécue en Février/Mars derniers est heureusementterminée, ou presque. Deux membres de notre famille étaient en effet en réanimation aumême moment : Jeanine à Paris et le fils nouveau-né de l’une de nos filles à Brest, enBretagne.

L’opération de pontage de Jeanine s’est bien passée et nous venons de terminer saconvalescence par un petit voyage. Je pense qu’elle sera tout à fait rétablie cet été.

Notre dernier petit-fils est né avec de très grandes difficultés respiratoires apparentées à ceque l’on appelle “la mort subite” du nouveau-né, Il est resté un mois entre la vie et lamort, mais va maintenant bien avec une surveillance électronique permanente dans lamaison de ses parents.

Je vous avais écrit pour vous dire que, compte tenu de tout cela, je ne pouvais aller enMai à Rio. J’ai donc dû trouver un remplaçant en la personne de Bemard Pavard quevous avez peut-être connu au laboratoire, mais qui est devenu un maître de l’ergonomiefrançaise. Il dirige un brillant laboratoire à Toulouse, mais est toujours aussi gentil!Il y aura aussi une dame très sympathique, Michèle Lacoste, et Poly Langa.

C’est à propos de lui-même que je vous écris. Poly est zaïrois; il appartient à une famillede médecins et d’ingénieurs. A la fin de ses études secondaires, le Gouvernement zaïroisavait fermé l’Université. Il n’y avait donc plus de bourse du Gouvernement français. Il aobtenu une bourse du Gouvernement turc pour faire des études d’ingénieur à l’UniversitéTechnique d’Istambul. Il a appris le turc, travaillé pour se nourrir et réussi brillammentses études.

Il avait entendu parler d’ergonomie. Il est venu au laboratoire et a réussi une desmeilleures thèses, si ce n’est la meilleure, d’anthropotechnologie. Il enseigne avecbeaucoup de succès dans différentes Universités françaises, mais n’a pas de posted’enseignant pour des raisons diverses.

A Istambul, il a eu comme co-disciple Stella Duvenci qui est la fille d’un arménien etd’une vraie orthodoxe. Elle fait partie de deux minorités que les Turcs ont massacré etpersécuté depuis le début du siècle. Elle est venue un an après Poly à Paris où ils se sontmariés. Elle prépare aussi une thèse d’ergonomie qui paraît devoir être de bonne qualité.Ils ont une petite fille de 2 ans. Ils sont, l’un et l’autre, devenus citoyens français, mais sedemandent s’ils arriveront à obtenir un poste d’enseignant dans la même ville françaisepour y faire leur vie.
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Certains brésiliens pensent qu’ils doivent émigrer au Brésil et y trouver deux postes,
peut-être à Belon Horizonte.

Je vous recommande Poly parce qu’il a besoin de comprendre le Brésil et, en particulier,
la situation éventuelle d’un couple d’enseignants constitué d’un noir africain et d’une
blanche arménienne.

Fererinho et vous-même constituant un couple mixte, pouvez sûrement l’aider grâce à
votre expérience intérieure. Poly est, autant que je le sache, un catholique convaincu,
mais il n’a pas du tout votre expérience sociale. Il ne connaît que le milieu intellectuel de
divers pays et un peu le milieu indigène africain grâce à sa grand mère.

Vous pensez certainement que je vous confie une trop grande responsabilité, mais ne
vous inquiétez pas : Poly et Stella sont des adultes capables de prendre leurs
responsabilités.

Si mes projets ne sont pas changés par la nécessité, je pense passer à Rio trois semaines
en Octobre, à l’occasion du Congrès de la Société d’Ergonomie brésilienne.

J’espère avoir ainsi le grand plaisir de vous revoir tous à nouveau.

Bien amicalement à vous, à José et à vos enfants.

A. Wisner



Paris, le 27 Janvier 1995

Madame boni Cardoso
Rua Salvador Mendonça 14
Rio-Lompredo
20261 Rio-de-Janeiro

Brésil

Chère boni,

J’aimerais que, comme d’habitude, cette lettre vous annonce mon séjour à Rio pour
Avril ou Mai. Hélas, ce ne sera pas le cas cette année, bien que deux séminaires
aient été prévus, l’un à Rio et l’autre à Sao Paulo sur “Ergonomie et linguistique”.

En effet, Jeanine souffre depuis deux ou trois mois d’angine de poitrine pour
laquelle elle a consulté très tôt. On a constaté que la vascularisation de son coeur
n’était pas bonne. Elle est actuellement assez bien contrôlée par une thérapeutique
médicale adéquate, mais elle risque toujours une crise qui déciderait ses médecins à
conseiller un pontage. Dans ces conditions, je ne peux séjourner dans un pays
lointain avec des liaisons téléphoniques et aériennes un peu incertaines, et cela
pendant une période d’au moins trois semaines car je n’ai plus l’âge de rapides
allers-retours entre la France et l’Amérique du Sud.

Je ne renonce pas à retourner au Brésil (ce serait trop difficile pour mon imagi
naire), mais je ne peux pas le faire tant que la santé de Jeanine ne sera pas
stabilisée.

Je m’étais bien préparé à la réduction de mes capacités, mais pas à celles de Jeanine
qui était d’un dynamisme probablement excessif

En ce qui concerne la réduction de mes moyens, elle se fait tout doucement comme
avant. J’arrive bien à faire front aux exigences des thésards et des visiteurs, ce qui
n’est pas rien.

Je vous adresse mes bons voeux pour vous-même, Ferrerinha et vos enfants. Nous
avons trouvé votre fils très en forme lors de son voyage en Europe, et cela a été un
plaisir de le recevoir ainsi que son camarade.

Je formule des voeux aussi pour toute votre action tout en sachant les difficultés
que rencontre maintenant la collecte des ressources pour les Associations et en
particulier pour la CCFD. La concurrence avec les besoins de l’Europe de l’Est est
réelle, mais ces pays ne sont pas très populaires ici. On devrait bientôt repenser au
Brésil.

Bien amicalement.

A. Wisner



ENTREVIS TA A BETH COS1A, OIRETORA DA FED.
NAcIDML DOS JORN4USTAS

- Ferreira, conta um pouco da sua
histôrla.

- Eu nasci numacidadezinhade 5 mii habitantes,
na roça, em Araquaii, Santa Catanna. Fiquei
no interioi,até os 13 anos e fiz o meu curso
piimàrio completo

- Quai a proflssâo de seu pal?

- Mou pai era ferroviàrio e, quando eu tinha
14 anos, ele foi transfendo para Joinville.
Entào comecei a trabaihar numa fâbrica de
carretéis de linha, das Linhas Corrente SI
A. Me filie[Iogo ao sindicato.

BC - Quai slndicato?

- Primeiro comecei no Sindicato de Madeira
e de Construçâo CMI, porque o carretel era
de madeira. Mas, depois o Sindicato passou
para o Sindicato dos Texteis que tinha mais
a ver com a fâbrica de linhas. Como minha
famflia era catôlica, acabei ingressando, aos
l9anos,naJuventude Oper.âria
Catôlica - a JOC- que tinha
um trabaiho para os
jovens. Por conta de ter
entrado para a JOC, co
mecei a participar do sindi
cato.

‘Minha concep
çâo socialista
surgiu da visâo
cristâ e da visâo
de classes”

- Chegou a ser dlrlgente
de JOC?

- De 59 a 62 fui dirigente
da JOC e, no tltimo ano,
dirigente da JOC no es
tado de Sta. Catarina. Em
63, a pedido da JOC na
cional, vim fazer um trabaiho com a JOC
do Rio.

BC - Como fol casa sa(da de Sta.
Catarna?

• Foi uma decisào ditFciI deixar o trabalho
lé. Mas eu vim e trabaihei até o golpe de
64. De 64 a 69, houve um amadurecimento
do trabalho, no sentido de fazer a integraçâo
da visào de classe na sociedade com a
visâo cristâ. E isso deu como resuItado uma
concepçâo e prâtica mais prôximas daquilo
que poderiamos chamar de...

BC - Uma vlsâo marxlsta da socledade?

- Nâo chegava a ser marxista, mas uma
visâo do social que podemos chamar de
socialista. Tanto é que mais tarde foi se
incorporando em mima viséo do socialismo
autogestionério. Em 68, houve um con
gresso nacional da JOC em Recife e ao se
colocar esse visâo em nossos documentos

Ferreirinha, ou José Domingos Cardo
80, seu verdadeiro nome, acabou de
completar 54 anos.O apeildo, vem do
trabaiho com o avô, um ferreiro de
Araquarl, uma pequena cidade do Inte
rior de Santa Catarina.
Ferreiro, têxtil, Ifder da Juventude
Operârla CatdIIca - s JOC, exilado
polftlco, representante da JOC na Africa
negra de ifngua francesa e, finaimente,
Ifder sindicaL A vida desse trabalhados
parecla estar escrita em algum Iugai
Como Imaginai; que esse negro de Santa
Catarina - uma raridadel - Irla chegar
onde chegou, conduzindo miihares de
pessoas na conquista de justiça social
e da cidadanla?

Como fol a sa(da para o exflio?

- O cerco foi se techando. Me disseram que
eu tinha que deixar o pais imediatamente.
Eu, a minha mulher e a minha fiiha fomos
transferidos para Curitiba e em fevereiro de
72 saimos do Brasil pelo Paraguai. Depois
fomos para Bruxelas, na Bélgica, onde fica
a sede da JOC InternacionaL

livremente. Acompanhei as atividades da
JOC nos paîses da Atrica de lingua
francesa. Toda a parte ocidental. Pra mim
esse encontro coma Atrica, toi um encontro
comigo mesmo. Tive contato com algumas
centrais sindicais da Europa, pnncipalmente
com a CFDT - Centrai Francesa dos
Trabalhadores. Em 79, com a anistia,
voltamos para o Brasil. Comecei a atuar no
sindicato dos metaIirgicos e me integrei ‘a
oposiçâo. Olto anos depois, conseguimos
chegar à direçào do sindicato. Durante todo
esse tempo, participei da preparaçâo -

CONCLATS - para a cnaçâo da CUT - em 83.

ticas”
- A sua luta continua?

- Na vida da gente, muitas vezes, tom que
ter um momento em
que você para. Mas,
eu acho que ainda
tenho condiçôes de
dar uma contribui
çào por mais 3 anos,
sobretudo aqul no
Estado do Rio. O
movimento sindical
hoje, deve ser firme
na defesa dos inte
rosses das catego
rias, mas tom que
assumir um papel,
como um instrumen
to vivo da sociedade
e se integrar nas
lutas mais gerais,
para resgatar o
direito de cada cida
dâo viver digna

p mente. É dentro
‘ dessa concepçâo

que eu estou disposto a participar da dire
çâo da CUT. Porqueo Rio de Janeio è a
cara da decadência desse pais. A CUT aqui
tom que ter uma nova cara. Deve estar
integrada â luta da populaçâo, no movimento
Viva Rio, Naçâo Brasil, Campanha Contra a
Fome e a Miséria, nessa nova fase de gera
çâo de empregos.

- Quando se tala em Fcnelrlnha para s
presidêncla da CU7 mesmo com as
diferenças de concepç&o, você aparece
com o menor (ndice de rejelçâo. Coma
voce expilca isso?

- Eu acho que a histôria da gente ajuda.
Sou uma pessoa que aprendeu a conviver
com vârias concepçôes politicas . Eu tenho
tido esse comportamento, sem transigir
meus ideais para o movimento sindical
como, por exemplo, ode sair da resistência
pura e partir para as propostas.

PRA FRENTE É QUE SE ANDA.
ENTREVISTA/FERREIRINHA

“TEMOS QUE PARTICIPAR DA LUTA PELA CIDADANIA”

A

Querem saberpor que de éo candldato
mais cotado para assumir a prôxlma
presidêncla da CUT/RJ?
É s6 1er a entrevistal

“Aprendi a conviver com
vârias concepçôes poli-

a ditadura começou a repressâo. Em 70, a
direçâo nacional da JOC foi atigida.
Começamos, entâo um trabalho na
ciandestinidade. Eritrei para a AP e até 72
trabaihei iunto ao movimento de favelas. Em
70 começamos a organizar a oposiçâo dos
metaIirgicos de Sâo Pauio.

-E coma fol cm Bruxelas?

- Como fui ser um dirigente da JOC
Internacional, consegui uma espécie de
passaporte que me permitia circular

F’ CUT URGENTE-FERREIRINHA PRESIDENTE.



NEO-L1BERALISMO
EMPOBRECE O MUNDO

O fim da guerra tria, os blocos econômicos e a
globalizaçâo dos sistemas produtivos e financeiros, aprofun
daram as desigualdades entre o mundo desenvolvido e o
Terceiro Mundo.

A po4ftica neo-llberal, promotora da gkbahzaçâo, agravou
o empobrecimento dos paFses nâo-desenvoMdos, que ficaram
submetidos à k5gica integradora dos mercados intemacionais,
sem autonomia para a implementaçâo de polfticas voltadas ao
crescimento econômico.

O TRIPÉ DA EXCLUSÀO NO BRASIL - A crise brasi
leira, agravada pelo governo Collor, é decorrente de um
modelo de industrializaçào subordinada aos parses centrais,
financiada pelo Estado e pelo grande capital nacional e
internacional. A grânde concentraçâo de renda e a exclusâo
da maioria da populaçào, formaram a base desse sistema.

O EMBATE DE 1994- O modelo econômico que definiré
os rumos do paFs, esté em jogo em 1994.

Os setores conservadores lutam pela consolidaçâo da
da polîtica neo- liberal, iniciada pelo govèrno Collor. De outro,
outro lado, crescem as forças democrético-populares,
dispostas a resistir à esse polîtica.

O peso que as elites jogam na revisâo constitucional, é
tentativa de influir no resultado deste embate e assegurar o
ajuste neo-liberal, garantindo a privatizaçâo do Estado e a
abertura comercial e financeira, numa nova fase de expansào
capitaista.

Combater a idéia de utilizaçâo produtiva do Estado,
com sentido pblico e social, faz parte do projeto neo-liberal
de aprofundar a concentraçâo do poder.

O PAPEL DA CUT - As medidas neo-liberais do governo
Collor, produziram resultados dramâticos para o pars: uma
reestruturaçâo da economia, onde a incorporaçâo de novas
tecnologias e novas formas de organizaçâo da produçào se
associaram ao desemprego, à flexibilizaçâo e desre

ulamentaçào do
iercado de

trabaiho, além de
uma abertura

comercial irresponsâvel, que poderé sucatear parte da indtstria
brasileira.

Apesar da vitôria popular na luta pelo impeachment,
com participaçâo decisiva da CUT, iiâo se conseguiu
avançar além de um enfrentamento parcial contra o pro
jeto das e lites. Hoje quando a crise atinge seu momento mais
grave, é obrigaçâo cia CUT encontrar soluçôes alternativas.

R
DISTRIBUIÇAO DE
RENDA É A SOLUÇAO

Uma altemativa ao projeto neo-liberal, inclui a luta pela
ampliaçâo da dernocracia e a retomada do desenvoMmento sob a
ôtica dos trabaihadores, para a construçâo de uma sociedade
socialista, sem expkwados, nem exploradoies.

O aspecto central desta refomia, é a disbibuiçâo de renda corno
ponto de partida para o coescimento econornico e a reestruturaçâo
produtiva e do Estado. A po1bca de modemizaçào e o combate à
inflaçâo devem se submeter à lôgica dIstnbutiva, cern geraçâo de
empregos e medidas de interesse social.

Um projeto altemativo de desenvoMmento deve Incluir:

DIVIDA EXTERNA - alongamento da dMda extema cern
imposçâo de perdes para o capital especulativo, intermmpendo a
sangria financeira.

SETOR FINANCEIRO - cnaçâo de
mecanismos de transparênda e fiscaiizaçâo
das instituiçôes financeiras, pondo-as à
serviço das questôes uientes da sociedade.

SETOR INDUSTRIAL - uma nova
polftica industrial, com participaçâo dos
trabaihadores, que resulte na incorporaçâo
do imenso contingente de excluFdos à
produçâo e ao consumo.

SALÂRIOS - Urna politica satanai que
preserve o poderaquisitivo eforneça ganhos
reais aos trabaihadores.

SINDICATOS - lntervençâo no proce
sso de reestruturaçâo produtiva,
incoorporando os sindicato nas soluçôes dos problemas e a
construçâo de um sisterna democratico de relaçôes de trabalho, que

leve em conta a
contrataçâo cole
tiva, nacionalmente
articulada.

tntensificaçâo
da orgariizaçâo de
base, corna cnaçâo
de comissôes nos
locais de trabaiho.
EMPREGOS - O
combate ao desem
prego exige a reto

made cia bandeira da reduçâo da jornada de trabaiho e a aliança
cern outros setores da sociedade, como a participaçâo na carnpanha
Pela Cidadarila Conta a Fome e a Mîsé,ia.

CIDADANIA - lncorpoiaçâo de reMndicaçôes, como: ddadania,
meio ambiente, miséria, luta dos sem-teto, dos meninos de rua e dos
trabalhadores da economia informai.

ELEIÇôES -O que esté em jogo nocalendéno pdutico-eleitoral
de 1994, é a capacidade de apresentar diretrizes para a superaçâo
de crise. Durente este processo, a CUT deve organizardebates cern
os candidatos e apresentara plataforma aprovada no V Concut No
piimeito tumo, a CUT nâo deve se definir por um candidatos. Jà no
segundo, cern a polanzaçâo entre um projeto dernocrético popular e
outro conservador, impôe-se uma redefiniçào cia tética.

3’

4.

CUT URGÈNTEFEIE
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UMA CLEF SEM AMARRAS
A CUT enfrenta hoje uma tensâo entre a acomodaçâo à

estrutura oficial coorporativista e o seu projeto de organizaçâo.
A acomodaçâo favorece a burocratizaçâo, a falta de controle das
bases, e até o abuso de poder e a violência- sinais de
degeneraçâo. A liberdade sindical é o ponto chave para a CUT
se consolidar junto aos trabalhadores.

UBERDADE E AUTONOMIA SINDICAL
Para conquistâ-la, é preciso estender a luta pela ratificaçâo

da Convençào 87 da OIT e das Convençôes 151 e 156 e rever
alguns artigos da Constituiçâo, como os que trata da unicidade,
do poder normativo da Justiça do Trabaiho e do Tftulo V da CLT,
sobre a organizaçào siridical.

È prioritâna a construçâo do sindicalismo no local de
trabaiho, cnando comissôes de empresas e lutando pelo direito
de representaçào, previsto na Constituiçâo de 88.

Devemos transformar em emenda à Constituiçâo, nossa
posiçâo contrâna ao Poder Nomativo e à existência do Juiz
Classista.

Os sndicatos tambem devem representar os nâo filiados.
Sem descartar a unidade de açâo nem a pluraridade

sindical, temos que estabelecer processos democrâticos,
universalmente aceitos, para a representaçâo da base, através
do sindicato mais representativo.

OPOSIÇOES SINDICAIS - devem assumir um novo papel,
transformando-se em entidades associativas, de carater
permanente.

PARTICIPAÇÀO AMPLA NAS ELEIÇÔES - O V Concut
deve aprovar regras eleitorais para os sindicatos, baseadas ria
democracia. È preciso superar a postura de separar as questôes
da central, daquelas tidas como internas dos sindicatos. Deve
haver garantia de participaçâo ampla nas disputas eleitorais, sem
interferência na composiçào de chapas.

ESTRUTURA HORIZONTAL
TRANSFORMANDO A REGIONAL - Para reforçar o papel

do sindicato e da estrutura horizontal na regiâo, devemos
transformar a Regional, em representaçâo local da CUT Estadual.
Com uma estrutura menor e mais âgil, reduzindo as instâncias
regionais à Plenâria Regional; como uma espécie de assembléia
geral dos sindicatos, a coordenaçâo poderâ ser indicada pela
CUT Estadual, ou eleita na Plenâria Regional, ou ainda pelos
delegados da regiào, presentes no Congresso Estadual.

ESTRUTURA VERTICAL
RAMOS DE ATIVIDADE - Os ramos de atividade devem

ser revistos, porque a expenência intemacional aponta para
frequententes mudanças que levam à fusâo de alguns.

TRABALHADORES RURAIS - A politica de filiaçâo das
federaçôes estaduais e da Contag à CUT, deve prosseguir para
a consolidaçâo definitiva da CUT no campo.

UNIFICAÇAO - A unificaçào dentro de um mesmo setor de
produçâo, assim como a unidade de açâo polftica, devem
respeitar a pluralidade organizativa.

REPRESENTAÇAO - Os conflitos de representaçao de
base, entre categonas diferenciadas e majontârias, precisam ser
superados com normas democrâticas. A regra bâsica é garantir
a pnondade de cada organizaçâo. Tanto nos casos particulares
dos associados, como na unidade de açâo para questôes gerais.

Nos ramos onde nâo existe departamento, nem estrutura
vertical consolidada, tem que se avaliar a implementaçâo de
departamentos nacionais de ramos para dar infcio a transiçâo.

‘A

IRINHA PRESIDENTE

Um projeto
para o Rio

A politica neo-Iiberal iniciada pelo govemo CoUo, trouxe
consequências drsticas para o Rio. O desmantelamento dos
serviços pubilcos, com os cartes de veiba, acentuou, em todos
os campas, a deteriorizaço do Estado.

A falência do setornavalagrava o quadra de esvaziamento
ecanômico, concentraço de renda e inchamento populacionat

Os demais setores da economia, perdem gradativamente
sua importância no cendria nacionah O setorfinanceira transfere
suas sedes bancdrias para Sêo Paulo. Muitas empresas
metaIirgicas fogem para os demais pafses do MercosuL

A ôonstniçJo civil estd, praticamente, paralisada com o
desmantelamento do Sistema Financeiro da Habitaço e coin o
arracha salanaL O turismo, que sempre foi forte no Estado, vem
caindo, a cada ana, em funç&o da violência, da miséria, da
degradaçâo do meio-ambiente e da precariedade dos
transportes.

A alta concentraçâo de renda se reflete no aurnento do
n2mero de menores trabaihando e no crescirnento da economia
infoirnaL A tercearizaçâo de ser.’iços de apoio a indi2stria é um
outra grave problema, parque reduz a ofeita de empregos bern
remunerados.

É tarefa prioritdria da CU1 apresentar um conjunto de
propastas e reivindicaçôes da sociedade civil organizada, que
aponte saïdas para esse cfrculo vicioso de estagnaçJo.

4 SAÛDE - assistência hospitalar ambulatorial e de
emergência, atendimento materna-infantil, Sistema Unico

de Saûde-SUS, mecanismas de participaçêo no planejamento
daâ é,nprésàè para à gàrantia de condiçôes de salubridade e
autonomia dos profissionais de sai2de.

CAMPO - assentamento, politica rural e reforma agrâria.

MEIO AMBIENTE - desenvolvimento com preservaçâo
ambiental, saneamento, abastecimento d’dgua,

fiscallzaçâo e participaçâa nas decisôes.

HABITAçÂo -moradia para apopulaçâodebaixa renda
— i i com infra-estrutura de saneamento, energia e transporte.

EDUCA ÇÀ O - qualidade do ensino p2blico,
art dip5 dôs profissionais da educaçâo, ensina de

primeiro grau notumo, melhoria da formaço e remuneraçâc dos
professores, escola rura4 fim do analfabetismo e merenda esco
la,

jiiui TRANSPORTES - segurança e eflciência, integraçâo
dos transportes de massa, meihoria e extensâo do metrô,

pré-metrô e trem.

=E*-J’
SETOR NA

______

VAL - defesa
da industria

naval, preservaçêo do
emprego, ampIiaço da
campanha ‘Viva Rio— MINERAçAo -

extraçâo das
quezas minerais

para garaço de empre-1
gos e cnaçêo de novas
setores industriais.

l .

Naviata dos meta& Vicce:
Mais emprego, menas vio4ência



• Data limite das assemblélas
- 14/04 (CECUT E CONCUT)

• Quérum minimo
(CECUT e CONCUT)

• Data do Congresso - 2 1/04 à
24/04 (CECUT)

• Proporçâo para tirada de
delegados - (CECUT):
Sindicatos - I para cada 501
sindicalizados.

Oposiçàes - 1 para cada 501
votos.

• Data limite para entrega de
teses -18/04 -CECUT- (as tese
deverâo ser entegues em dis
quete, com o màximo de 10 lau
das, utilizando o programa
WORD5.0)

• Deverâ constar na ficha de
inscçâo, o nûmero e a kiade dos
filhos de delegados que utilizarâo a
creche e adatade chegadados que
vierem do intenor e quiserem hospe
dem.

• Para participar do Congresso, os
sindicatos deverâo estar quites,
financeiramente, com a CUT.

• 052 Concut serâ realizado em

OLHE QUEM ESTÂ ANDANDO
PRA FRENTE COM A GENTE.

Vicentinho - Pres. Sind. Metahrgicos/ ABC Jair Meneguelli - Atual Pres. da CUT

COMO PARTICIPAR DOS
CONGRESSOS

ESTADUAL E NACIONAL
DACUT. J

- 50 • Data limite para entrega de
atas e fichas de lnscriçâo -18/
04 (CONCUT e CECUT)

maio.

ORGANIZE-SE
ENTRE EM CONTATO CONOSCO

SINDICATO DOS ENGENHEIROS • AV. RIO BRANCO, 277- j72 ANDAR
TELEFONE: 532-1398 (ANDRÉA)

—. J
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A. Wisner

.

Paris, le 11 Février 1994

Madame Maria Irony Cardoso
CEDAC
Centro de Açao Comunitaria
Rua Benjamin Constant, 108-Gloria
CEP 20.241-150 Rio-de-Janeiro- RJ

Brésil
Fax 021.222.2527

Chère amie,

Je pense avec joie au fait que je serai de nouveau au Brésil dans 8 semaines, et que
j’aurai ainsi l’occasion de vous revoir ainsi que votre famille. J’espère que votre
santé et toutes vos activités sont satisfaisantes.

Mon séjour au Brésil se passera essentiellement à Sao Paulo. Toutefois, je
séjournerai 3 fois à Rio: A mon arrivée, du 7 au 10 Avril, à mon départ du 5 au 7
Mai, et au milieu de mon séjour, du 21 au 25 Avril.

Je pense séjourner à nouveau au California, sans en être encore sûr. De toute
façon, j ‘entrerai en contact avec vous dès que je serai remis de mon voyage, afin
que nous programmions nos rencontres.

Bien amicalement.
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Assunto:

Fax 33—1--43—25-36-14

Circ, Prtf, Wi a.ner

Recehernos coin muita alegria a noticia de sua chegada. Se

você estiver disposto, poderemos dar um passeio no dia 2 de maio

e domi uq:. -

Uni ;abraço amigo
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Paris, le 19 Janvier 1993

Irony et Ferreirinha Cardoso
Rua Salvador Mendonça 14
Rio-Lompredo
20261 Rio-de-Raneiro R.J.

Brésil

Chers amis,

Merci de votre gentille lettre et de vos bons voeux. Vous imaginez facilement
tous les souhaits que nous formons pour vous-même, vos enfants, le Cedac et les
activités syndicales et politiques de Ferreirinha.

Je vais probablement revenir cette année au Brésil. J’y resterai seulement le
mois de Mai et non pas 6 semaines comme les années précédentes, mais je resterai à
Rio pour travailler avec Mario Vidai, et éventuellement vous deux.

J’ai réduit la durée et le nombre des lieux de séjour pour limiter mes forces
éprouvées par beaucoup de difficultés familiales et professionnelles.

J’espère que vous passez tous de bonnes vacances et que 1993 sera une bonne
année pour vous-même et le pays.

Bien amicalement.

A. Wisner
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Chère Ironi,

Paris, le 13 Février 1992

Madame Ironi Cardoso
CEDAC

Mon prochain voyage au Brésil se précise. Je me réjouis à l’avance de retrouver
mes amis, et en particulier, vous-même, votre famille et vos compagnons d’action.

Je serai à Rio au moins deux fois, du jeudi 16 au dimanche 20 Avril où je partirai
pour Florianopolis, et du vendredi 1er au dimanche 10 Mai où je retournerai à
Florianopolis. En outre, je passerai peut-être à Rio un week-end, du 22 au 24 Mai ou du
29 au 31 Mai, mais cela n’a rien de certain.

Pourriez-vous me faire savoir la période qui vous gênerait le moins ? Je ne connais
pas encore le nom de mon hôtel.

Le Congrès Mondial d’Ergonomie s’est bien passé: 1500 personnes et plus de
50 pays, etje ne suis plus le Directeur du Laboratoire depuis le 1er Juillet 1991. De tout
cela, je suis fort heureux, car je peux consacrer mon temps à l’anthropotechnologie.

La famille ne va pas trop mal, malgré les problèmes d’emploi: 2 à 3 chômeurs
sur 5 ... Heureusement qu’ici, les “allocations chômage” ne sont pas négligeables.

Je sais que la vie est encore plus difficile au Brésil qu’il y a un an. Je pense que
nous en parlerons bientôt en profondeur.

Bien amicalement à vous, à Fererihno et à vous enfants.

A. Wisner

N

Rua Benjamin Constant, 108 Gloria
CEP 20241 RIO DE JANEIRO - lu
Cx Postal 1816
Brésil



CONSERVATOIRE NATIONAL DES ARTS ET METIERS

ERGONOMij ET NEUROSCIENCES DU TRAVAIL

r-)»-q lf4(4r1 r’-’ r .t-.

3!

frr V’j°

M cc

j O ev

Q - - r ) ‘
-

__

A -
—

Ç ••-; n
-.

%L.D.

‘1(-c-i
-cA-4 r• i

— -

(O rl4 4fI’

C.E p i o .241

AX

MJNISTERE DE LEDUCAToN NATIONMLE

C 1,

15 5c1-1/&7 1yL

z
Ç C.rL

1.4.J2( a—”--’

ytLi
g.

t’tC’. (aM4- a..”C CJ’ PC ‘ O

t

CNAM - LENET, 41 rue Gay-Lussac, 75005 Paris - TéIs: (1)43 54 18 27, (1)43 54 18 34 - Fax: (1)43 2536 14



- CENTRO DE AÇÀO COMUNITARIA ( t’-
COC 30479 869/0001-21 — INSC. MUNIC. 1 10883000 N ‘ 2 2 3RUA BENJAMIN CONSTANT, 108 — GLORIA ( O 2_ J) L.

CEP 20241 — RIO DE JANEIRO - RJ
TEL. 242-9693 — Cx. POSTAL 1816 — ZC 00

Rio de Janeiro, 8 de setembro de 1992.

M. et Mme Wisner

22, rue Emile Dubois
‘-

75014 - Paris - France $4.-&LF’

Ref. 020/55/92

Trés chers amis(es),

J’ai la joie de vous annoncer que je serais en du 8

au 23 octobre pour coordonner un groupe d’educateurs du CEDAC

qui faira un programme d’imersion soutenu par le CCFD et CEDAL.

Je pense prendre quelques jours après ce travail pour voir

les amis et j’aimerais bien pouvoir vous rencontrer.

Vous pouvez me contacter par le telephone du CCFD

40.26.51.60 ou du CEDAL 45.43.57.64. Dans la mesure du possible

se vous télèfonerais depuis Paris.

En attendant vous voir, je vous embrasse.

Tr&s amicalement,

kkÀ
Maria Irony Bezera Cardoso
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Madame Ironi CARDOSO

Rua Salvador Mendonça 14

RIO-LOMPREDO

20.261 RIO DE JANEIRO R.J.

BRASIL

Tél. 021.273.93.84

CEDAC - CENTRO DE ACAO CONUNITARIA

Rua Benjamin Constant, 1Q8, Gloria

CEP 20.241 - RIO DE JANEIRO RJ.

Tél. 242—9693 — Cx Postal 1816 — ZC 00
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19 Avril 1982

Madame Irony Cardoso
Rua Cadete Polonia, 193 FDS
Riachuelo
RIO DE JANEIRO (Brésil)

Chère Irony,

J’ai reçu votre lettre avec beaucoup de plaisir et
je ne suis pas surpris que vous soyez accablée de travail.
J’essaie de suivre de loin l’évolution de la situation économique,
politique et sociale au Brésil, et j’avoue que ce n’est pas
toujours facile.

J’ai trouvé le bulletin de l’Anampos très intéressant
et j’espère que la CUT sera créée dans de bonnes conditions au
mois d’Août.

Vous trouverez ci—jointe la réponse que j’ai faite
au médecin de la PIESAT.

Je ne suis pas surpris que vous n’ayez pas eu de
nouvelles de Jessy car elle a passé une période très difficile
mais, depuis deux mois, nous la retrouvons apparemment aussi bien
que nous l’avons connue. Je continue penser qu’il faudrait
qu’elle revienne au Brésil d. que cela sera possible.

En dehors d’elle, nous avons actuellement quatre
Brésiliens au Laboratoire : M.C. Vidal, Professeur l’Université
de Paraîba, Monsieur Neri Dos Santos, Professeur l’Université
de Santé Catarina, Madame Leila Amaral Gontijo, Professeur
l’Université de Belo Horizonte et Madame Julia Ahrahao Issy,
Professeur l’Université de Coias. D’autres sont annoncés pour
l’an prochain.

J’ai toujours l’intention d’aller au Brésil l’été 1983,
condition que le Professeur Seminerio ou d’autres déclenchent

le financement par l’Ambassade de France.

. ../... -



—2—

J’aimerais beaucoup, à cette occasion, non seulement
vous revoir mais travailler avec vous car l’ai gardé un souvenir
excellent de Joao Monlevade.

De toute façons nous allons être plus que lamais
attirés dans votre région, car notre fille Catherine épouse un
Colombien, Virgilio Becerra, le 26 Juin prochain.

Bien amicalement à vous tous,

A. Wisner



Rio de janeiro, le 22 mars de 1982

Cher M. Wisner,

un grand bonjour

Je m’excuse du grand rtard dans la rponse de votre lettre.

Quand elle est arrivée j’etais en voyage et en rentramd j’ai eu

tellement d’obligations que je ne me suis pa sortie...

Je dois vous dire de la grande joie de la recevoir, ainsi que de

savoir de la possibilité de votre venue au Brésil pour l’année

1983. J’espre que vous soyez en bonne santé ct de votre fa

mille.

M. Wiser, au sujet du DIESAT . So Paulo j’ai ceci vous dire:

Le DIESAT ainsi que le DIEESE sont des instituitions menses par

des spcilistes comme des mdcins, des économistes, des sociolo

gues qui sont genralement des militants de gauche. Ils organisemt

le service et se mettent en contact avec les syndicats pour qu’ils

s’y assotient. Ceux—ci paient une cotte mensuelle et peuvent s’en

servir9 au même temps qu& les financent. Le DIEBSE, avec una cer

taine expérience, rend un grand service aux syndicats .pour les

questions conorniques. Je pense que le DIESAT pourra faire le m—

me dans le domaine de la santé des travailleurs. Mais le gros fi—

nancemnt vient des directions syndicales “pelegas” puis qu’elles

sont encore majoritaires au Ersi1.



La question syndicale au Ersil est uin peu compliquée. Vous êtes au

courrant certainement de la ler. C0NCLT (Confernce Nationale des

Classes Travailleuses) ralise au mois d’aoiît dernier.

Pendant cette conférence qui a reunf plus de 5.000 delegs, le mou

vement syndicale s’est polari en deux grandes courrents:

une qui s’appell “ IJnit Syndicale “, menée en gros par

le Parti Comuniste et le TIR—8. Ce dernier est ce qui existe de pire

dans l’extrême gauche brsilinne. Ils mnent une politique d’accord

avec le gouvernement pour bloquer toute mobilization ouvrire, mal—

gr l’tufement conomioue et sociale dans lequel vit les travail

leurs. La CONCLAT a marqua un Congrs pour le mois de aot prochain

ou ser creer une Centrale IJnique des Travailleurs, CUT.La conceptio

que ce courrent a du fnctionnement de la ONT est basse dans les

principes du Centralisme ]5mocratique.

l’autre courrent est represente par des militants des op

positions syndicales et dirigents syndicaux authentiques. La grande

majorité des militans chrétiens se trouvent dans ce courret et même

l’ont crée. Ils veulent luter pour changer l’estructure syndicale et

créer un syndicat démocratique, de base. Ils défendent la cre’ation &

de la ONT par la base avec un fonctionement le maxiiaum démocratique.

Ce courrent s’organise dans “l’ÂNAMPOS” (articulation Natio——

nale des Mouvements Populaires et Syndicales). Ils ont cre un petit

journal appell “]3OLETIM” que je vous ai donné un et pour lequel



vous avez envoya une aide financière. Le deuxième numéro, soit le
ç

numero 1 x n’aDparait que maintena pour plusieres raisons. Je vous

envoye ce numero.

S A

La deuxieme CONCLkT aura lieu au mois d’aout prochain.Cela

est pour nous un défi Snorme. Il faut que, le maximum des travail

leurs aient l’ocasinn de se preparer pour ce grand venement et puis

sent vraiment prendre la parole pour contribuer a ce qui le Congs

respecte les décisions de la base. Il faut que a CUT soit crée de

façon docratique0

Comment va le labo ? j’espr e que très bien. Je n’ai des

nouvelles de ressy depuis quelques mois.

M. Wisner, )aurais beaucoup des choses a parler, rais je n

ne veux pas prehdre votre temps.
S

Veuillez transmettre a P’e. Wisner mon amitie.

Pour vous, mes ve.ux de bom travail et sincère arniti.

L1re. Cardoso

P.S. Mon mari vous envoie um grand bonjour, ainsi que les enfants.

J
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DA CORRENTE SINDICAL ANAMPOS

COMPANHEIROS:
POR QUE UM BOLETIM ?

O movimento sindical a &Tvel nacional vive
um momento decisivo. A la. CONCLAT mostrou
que e possvel a aço unitariadomovimen
to sindical e a Comisso Pr-Cut resulta
do disso. A CONCLAT mostrou que existem d
is blocos no movimento sindical: o bloc
da conciliaço e o bloco combativo. O bloco
da conciliaço com os patres e o governo
que quer uma CUT organizada pela ciJpula ba
seada na estrutura sindical e que sirva di
freio ao movimento de organizaço e luta
dos trabaihadores. Este bloco mostrou sua
capacidade de manobra e conchavos na CONCLAT

O bloco combativo que
no foi articulado
CONCLAT ganhou a maio
ria esmagadora das pro

U postas nas comisses
e plenrias, mas na
hora de formar a Comis
so PR-CUT no teve
o mTnimo de articula
ço para exigir que a
composiço da Comisso
correspondesse a com
batividade e democra
cia demonstrados n
plenario. Este resul
tado frus trou centena
de companheiros que esperavam poder varrer
os conciliadores e pelegos. Nos participan
tes da Articulaço Nacional de Movimento
Populares e Sindical decidimos criar este
Boietim de circulaço Nacional que permita
atingir o conjunto do movimento sindical.
Ele no substitui nenhum boletim ou mate
rial da Comissâo Pr-Cut ou de entidade
sindical . Este Boletim servir para que a

corrente combativa do movimento sindical di
vulgue sua articulaço, suas propostas clas
sistas e facilite sua articulaço nacional -

mente.

Na prxima CONCLAT pode ser decidida a cria
ço da CUT (Central IJnica dos TrabalhadoresT
Se essa Cut no for realmente um organismo u
nitrio e reconhecido pelos trabalhadores se
r mais um rgo de ctpula. A palavra de or
dem CUT PELA BASE s tem sentido se houver u
ma real participaço de milhes de trabalha

dores no processo de
preparaço da CONCLAT.
Os participantes da
ANAMPOS pensam que a
forma de se alcançar -

isso a divulgaço ma
civa do PLANO DE LUTAS
daCONCLAT, a organi
zaço direta dos traba
lhadores na preparaçao
dos ENCLATS. Nossa lu
ta que os organisnios
unitrios. do movimento
sindical saiam dos EN
CLATS. Cabe a nôs, sin
dicalistas combativos,
levar esta proposta

os Estados no permitindo -

manobras de impor organis -

Neste Boletim os companheiros vo encontrar
o Plano de Lutas, as Resoluçes da Pr-Cut,
a nossa proposta de critrios de participa -

ço nos ENCLATS e CONCLAT, o Manifesto, as
Lutas e a ANAMPOS PELO BRASIL.

prtica em todos
que sejam fei tas
mos unitrios.

1



PLANO DE LUTAS COLAT
A CONCLAT, fruto das lu
tas dos trabaihadores
nestes ltimos anos, e
concretizaço da necessi
dade da classe trabaiha
dora de se organizarese
unificar para meihor en
frentar o patronato e o
governo, ocorre num momen
to de suma importancia.
Perodo eni que o pais a
travessa uma grave crise
economica gerada pelas
patres e seu governo

que lançam uma grande o
fensiva contra os trabaiha
dores, traduzida em mise
ria e desemprego.
Contra isto os trabaihado
res teni respondidocomgre
ves e rnobilizaçes. Porem
a atomizaço e o enfrerita
mento isolado nos debilI
ta. Ests n hora de dar
um passo a frente atraves
de uni PLANO DE LUTAS com
reivindicaçes e calenda
nos unitrios que prepa
rem a GREVE GERAL.

CONTRA O DESEMPREGO
- EstabiHdade no Emprego desde o 19

dia de trabalho;
2 - Salario desemprego pago pela gaver

no;
3 - Reduço da Jornada de Trabalho sem

reduço dos salrios (jornada mixi
ma de 40 horas semanais e escala
movel de horas de trabalho que as
segure a manutenço e ampliaço d6
quadro de funcionarios), e;

4 - Aplicaço de um plano de obras pu
blicas que atenda as necessidades
da populaço e absorva a mao-de—
obra des empreg ada.

b) CONTRA A CARESTIA - Lutar par:
- Congelamento dos preços dos generos

de primeira necessidade;
2 - Escala m5vel de sa1rios coni rea

justes salariais automticos trT
mestrais, de acordo com o DIEESE;

3 - Reforma agrria massiva, ampla e
imediata com a participaço direta
dos trabalhadores, visando promover
a melhor distribuiçoda terra e
modificaçes estruturais no regime
de sua passe, uso e propriedade.Ga
rantia de preços justos para os pro
dutos agrtcolas; —

4 - Melhoria no atendimento mdico e
hospitalar sem qualquer taxa paga
pelas trabalhadores a1m dos 8%
reajustes das aposentadorias e pen
soes de acordo com os reajustes da
categoria do beneficirio e contra
o pacote da Previdencia Social;

5 - Salaria MTnimo Real, Nacional e U
nificado que garanta a subsisten
cia do trabalhadoredesuafamUia.

c) LIBERDADE E AUTONOMIA SINDICAL
- Pelo f mm das intervençoes em todos

os sindicatos de trabalhadores, e;

2 - Pela absolviço dos
sindicais condenados
Segurança Nacional

II- CALENDARIO

DIA 19 DE OUTUBRO entrega das re
vindicaçes ao Presidente da RepublT
ca. Neste dia os trabalhadores se
mobilizaro unificadamente num DIA
NACIONAL DE LUTA, cujas formas se
ro determinadas localmente (par e
xemplo: atos publicos, marchas, as
semblias e greve onde for possveT
e;

2 - DIA 16 DE NOVEMBRO prazo para que o
governo responda s reivindicaçes.
Concentraço em BrasUia neste dja
com caravanas organizadas pelas Es
tados, para receber a resposta do
governo s reivindicaçâes.Neste dia
os trabalhadores se reuniro a
vel municipal, regional, estadual e
nacional para avaliar as condiçes
de deflagaço da GREVE GERAL.

III FORMAS E MEIOS DE MOBILIZAÇAO
- Que ate a data daw.tregada reivin

dicaçes, os sindicatos realizem as
semblias para discutir com as ba
ses o plano de lutas e a necessida
de da preparaço da GREVE GERAL, ca
sa as reivindicaçes no sejam aten
didas. Que nessas assembiiassepre
pare o DIA NACIONAL DE LUTA em con
tato com outras categorias, definin
do a melhor forma de luta em cada
cidade.

2 — Que seja elaborado um cartaz unifi
cado com as reivindicaçes centrais
e o ca1endrio aprovados.

O ENCAMINHAMENTO DO PLANO DE LUTAS
E AS NEGOCIAÇOES FICARAO SOB A RES
PONSABILIDADE DA COMISSAO NACIONAt
PRO-CUT.

I -REIVrNDICAçEs CENTRAIS

a)

PARA ISSO A CONCLAT APROVA:

di rigentes
pela Lei de



RE$OLUCOES DA PROCUT
15/ NOVE!BRO/1S81

I. Encaminhar a todas as Entidades Sindi
cais as Reso1uçes da CONCLAT, desta
cando a importancia da discusso des
te documento com as bases.

2. Elaborar abaixo assinado, dando desta
que ao Plano de Lutas da CONCLAT, nos
seguintes pontos:

a) Luta contra o desernprego;
b) Estabilidade;
c) Reajuste Trimestral;
d) Sa1ario-mnimo real e unificado cl

os 10%;
e) Manuteriço dos 10% sobre o INPC a

t os 3 sa1rios—mTninios;
f) questo do campo:

- exigir o desencadeamento da Re
forma Agrria, a partir da de
sapropriaço, por interesse so
cial, de todas as areas em con
flito no Pais;

2 - exigir o estabelecimentodeuma
Po1tica AgrTcola que proteja
os produtos de consumo interno
e atenda aos interesses dos pe
quenos agri cul tores.

O abaixo-assinado devers conter o ma
ior numero possvel de assinaturas VI
sando demonstrar a unio da Classe -

Trabaihadora em torno de suas reivin
dicaçes.

3. Desencadear, a partir de janeiro, uma
intensa campanha de sindicalizaço no
Pa[s.

4. Promover, nos vrios Estados, encon
tros microregionais e regionais.

5. Promover, at 30 de maio, encontros
da Classe Trabaihadora ENCLAT’s, nos
Estados.

6. Promover Semanas Sindicais,, visando
a que os trabaihadores realizem mani
festaçes no 19 de Maio.

7. Foram discutidas e aprovadasvriasMo
çes e telegramas de apoio a companhel
ros perseguidos, ao XXXIII Congresso
da UNE e a greve da ANDES.

8. Formada uma Comisso de ApoioaoComan
do de Greve da ANDES, para ida ao Con
gresso no dia 16, as 17:00 hs, compo
ta dos seguintes membros: Luiz Incio
da Silva-Lula; Jos Francisco da Su
va; Jaco Bittar; 0ltvio Dutra e pelos
professores membros da Comisso Execu
tiva. Que os membros da Comisso PR
CUT participem, em seus respectivos -

Estados, das reunies da ANDES.

9. Aprovado o Regimento Interno da Coms
so Nacional PRO-CUT (em anexo).

10. Aprovado que as Secretarias de Administra
ço, Finanças e Divulgaço e Propaganda -

sero estabelecidas no Rio de Janeiro. A

Secretaria de 0rganizaço e Infraestrutu
ra s sers implantada aps a escolha dc
local do Congresso.

ANAMPOS
PROPOE CRITÈRIOS

- DEPAR1iCPAÇÂO
Nossa proposta de critrios de participaçao
nas Enclats visa dar importancia aos delegados
de base:

delegado
ategorias diretores base
at 5 mil na base 2 4
at 10 mii na base 3 8
ate 50 mil na base 4 10
at 100 mil na base 5 15
com mais de 100 mil 7 20

• Os Enclats definiro as Comisses Pr6-Cut
regionais em cada Estado, inclusive, sua di
reço, adotando o critrio da proporcionalT
dade (Chapas apresentadas).

• As associaçes de funcionrios pùblicos te
ro os mesmos critrios das outras entidade
Nos casos em que houve mais de uma associa
ço por categoria, o ntmero de delegados
permanecer o mesmo, devendo as respectivas
associaçes buscar formas de encaminhamento
unitrio para sua e1eiço.

• As federaçâes sero representadas por at 3
di retores
A no rea1izaço de assembleias para esco
lher os delegados implicar em impedimento
de participaço da diretoria.

3



MAN1FESTO DOS SINI4CALISTAS

1.
NOSSAS
LUTAS

O movimento sindical brasileiro, especial
mente a partir das greves dos metaliJrgicos -

de So Bernardo do Campo, em 1978, vem obten
do significativas vitrias e importantes a
vanços. Nos locais de trabaiho intensificani
se as lutas por meihores condiç6es de traba
iho, com os trabaihadores das diversas cate
gorias, na cidade e no campo, mobilizando—se
em defesa de suas reivindicaçes. Isso tudo
apesar de existir uma legis1aço que impede
a livre organizaço dos trabalhadores e atre
la os sindicatos ao Estado. O pleno direito
de Greve no reconhecido. A pofltica economi
ca recessiva do Governo provoca desemprego -

para mi1hes de trabaihadores. Mas, apesar
de todas essas dificuldades, o movimento na
vida poltica do p&îs. Prova disso foi a par
ticipaço na CONCLAT de 5.246 delegados e de
1127 entidades de trabalhadores de todo o
pais. A Coniisso Nacional Pr - Central Oni
ca dos Trabalhadores uma realidade, assim
como certa a rea1izaço do Congresso Nacio
nal de Trabalhadores, em agosto o prximo a
no. As manifestaçes unitrias d Dia Nacio
nal de Luta, no 19 de Outubro, uma demonstra
ço das possibilidades do movimento sindicaT
brasileiro. A Comisso Pr-Cut a expresso
major da organizaço dos trabalhadores e seu
organismo unitrio para cumprirasresoluç6es
da CONCLAT.

2 PATROES E GOVERNO
• REPRIMEM

Mas, tambm a ditaura militar e os pa
tres sabem que a organizaço e mobilizaço
dos trabalhadores um forte obstaculo sua
polTtica de exploraço e opresso. Por este
motivo, reprime as mobi1izaçes dos trabalha
dores prende 1deres sindicais e os enquadra
na Lei de Segurança Nacional. Mas, noseu pro
jeto de abertura a ditadura militar tambem
usa outros mtodos para conter o avanço dos
trabal h adores.

3 ALIANÇA DA REFORMA
• E PELEGOS

Os patres e governo se utilizam das a
lianças de setores do movimento sindicaT
que se dizem de oposiço (mas que na ver
dade no o so), e de alianças com conhe
cidos pelegos. Estas alianças resultam nu
ma prtica de conciiiaço dos interesses
dos trabaihadores com interesses patrona
is, como a conhecida proposta do “pacto
social”. A “Unidade Sindical” hoje, o
principal instrumento destas alianças e
propostas, que visam colocar o movimento
sindical a favor da po1tica de abertura,
debaixo do argumento de que preciso evi
tar um novo “fechamento’. Estes setores -

confundem propositadamente os trabaihado
res usando em muitos Esados, o nome de
“Unidade Sindical” como uni organismo in
tersindical de ctipula. —

Na pratica, esta “Unidade Sindical”, e
uma corrente dentro do movimento sindical
que tenta impor aos trabaihadores e suas
entidades a sua concepço polftica de Con
ciliaço de classes. —_________________

PROPOSTAS
4 DOS

• COMBATIVOS
Durante a la. CONCLAT os trabalhadores

puderam perceber quem quem no movimento
sindical. Os sindicalistas comprometidos
com os Documentos de So Bernardo, Monle
vade e de Vitria defderamnas comissoes
e no plenario, propostas democrticas de
combate ditadura militar que significa
vam uni avanço nà 1ùta o trabaihadores -

na conquista de sua livre organizaçao. Es
ses sindicalistas, agregados em torno da
Articulaço Nacional dos Movimentos Popu
lares e Sindicais (ANAMPOS) seguemos prin
cpios polticos fixados nos tres documen
tos de respeito autonomia dos movimen -

tos populares e sindicais em relaço a par
tidos, correntes po1ticas e ao Estado.Lu
tam pela democratizaço dos organismos in
tersindicais e de outros que promovam a
integraço dos trabalhadores da cidade e
do campo, a &Tvel regiorial e nacionaLRes
peitam a autonomia dos movirnentos sindi
cal e popular e consideram fundamental -

sua articulaço polttica para unificaçao
de suas lutas na organizaço dos trabalha
dores, na construço de urna sociedade jus
ta.

4



Na CONCLAT, esses sindicalistas colocaram
-se ao lado dos trabaihadores na defesa da
composiço da Comissao Pro-Cut com a partici
paço tanibm de delegados que nao fossem di
rigentes sindicais, resumida na palavra d
ordem A CIJT PELA BASE. Foram eles que nao a
ceitaram o adiamento da eleiço da Pro-Cut -

para os estados por entender queaCONCLATre
presentava o mais significativo plenario de
trabaihadores do Brasil. Estes sindicalistas
combativos no aceitaram as manobras dos con
ciliadores e seus aliados pelegos na tentatT
va de manipular a composiço da Pro-Cut. Mes
no assim, a composiço final da comissao nao
refletiu nossa força no plenrio devido, ba
sicamente, nossa desorganizaço, a nossa -

desarticulaço polTtica. Atuanias desarticula
damente contra o bloco de conciliadores e pe
legos da “Unidade Sindical”. —

Para que essa situaço mude, decidimos as
sumir nos locais de trabaiho, nas assemblei
as, nos sindicatos, nas conferencias e con
gressos de trabaihadores, que participamos -

de uma Articulaço Nacional de Sindicalistas
que luta pela organizaçao pela base e demo
crtica dos trabalhadores. Que se ope a es
trutura sindical atreladaao Estado e as pro
postas de conciliaça com os patroes e o Re
gime. Assumimos, nacionalmente, que partici.
panas de uma corrente sindical democratica
formada par sindicalistas e no par ;entida
dè, pois a articulaçao unitria com a quaT
devem se comprometer todas as entidades e a
Comisso Pr-CUT.

Em todas as instîncias da vida sjndical
diferenciaremos nossa postura daqueles que
pretendem tutelar a classe trabaihadora. Mas
traremos que lutamos de fato pela liberdade
e autonomia sindical. Que no usamos a des
culpa de que a legislaço restritiva para
no demacratizar os sindicatos. Consideramos
que e fundamental para a construço da CUT,o
reconhecimento de que a organizaço deircr.
tica dos trabalhadores começa pelas locais
de trabaiho, condiçoessencial para um sin
dicalismo forte e autonomo. Essa organizaç
deve ser acompanhada de umaefetivaampliaço
da participaço do trabalhador na vida sindi
cal,com sindicalizaço em massa,assembleias
periodicas, atuaço colegiada da diretoria e
liminando opresidencialismo da Lei, superan
do-se na pratica a legislaço en vigor. No
interior dos sindicatos nossa intervençao de
ve se caracterizar pela organizaço indepen
dente dos trabaihadores, contra oatrelamento
do Sindicato ao Estado.

Defendemos a Unidade dos Trabalhadores.Mas
uma Unidade que surja de lutas concretas -

no movimento e no resultado de acordos c/
o governo ou articulaç6es de cupula, e de
conchavos entre dirigentes sindicais. Que
remos construir nacionalmente uma corrente
de sindicalistas que seja capazdedifundir
e aplicar estes princpios, combatendo os
coniciliadores, os pelegos e o Regime. As
sim estaremos lutando para que a classe -

trabaihadora conquiste sua independencia -

poltica.

ANAMPOS DE BRASILlA - NOVEMBRO DE 1981

Assinam os seguintes sindicalistas:

Abdias Jos dos Santos, Adelmo, Adir, Adria
no Sandini, Agenor Narciso, Agrimeron Arau
jo, Amrico Bernardes Tristao, Angela M.
Barbosa, Antonio Moreira C. Neto, Antonio
Tomaz M. Machado, APAS/RJ, Ademir, Augusto,
Adsio, Antonlo Reis, Armando, Anisio, Adao,
Alberto, Ana Luiza, Alvaro, Armando, Alber’
to, Ana, Beltiblo S. Castro, Benjamim Fer
reira, Carlio, Carmen M. de Freitas, Carlos
Antonjo, Edson G. Cavalcante, Expedito R.
de Souza, Edilson, Enide, Eliomar, Exupe -

rio, Emdio, Everaldo, Elizardo, Francisco
Domingos, Franklin Jtinior, Ferreirinha,
Francisco, Geraldo Coldetti, Geraldo Mage
la, Guniercindo M. Neto, Guibdaganjne, Gil
berto, Geraldo. H1io Doyle, Heliane, Hen
rique, Iranives Pereira, Isabel F. Picalu
ga, Ivan, Jos Adelmo dos Santos, Jose Fe
lician, Jos G. da Silva, Jose Luiz Carlos,
Jos Paulo, Jos Prata Arai:ijo, Jorge, Jac
ques, Joo Gonçalves, Luiz Barros, Luiz F.
Magalhes, Lourenzo, Lincol, Lucivaldo,
Magno deCarvalho, Maria da Conceiço C.
Gurgel, Maria Jos Conceiço, Maria Laura’
Moreira, Mariza Martins Braga, Martiniano,
Mauro, Milton Montinni Machado, Mozart S.
de Queiroz, Martinh, Mrî&Amparo; Maria,
Milson, Maria Francisca, Maria, Nelsan A
raujo, Nativo, Newton, Nilton Santana, Or
lando Cariello, Osmar, Oberdan, Patrîcia M.
Colela, Paulo Skromov, Pedro Lessa, Rairnun
do Ananias, Raimundo Rosa, Rçb.erto V. Car
vaiho, Rosaura Maga1hes, Sebastio L.O.Ne
ta, Serafini S. Cardoso, Srgio M. de Oh -

veira, Swendeberger, Udson, Vera Baroni ,Vi
cente P. da Silva. —

Os que seguem so membros combativos da Pro
CUT: Antonio Angelo Moschen, Antonio Perei
ra, Avelino Ganzer, Armando S. Ro11emberg
Clara Ant, Edson B.Campos,Francisco Cara
vante, Jaco Bittar, Jorge Bittar, Jos A
Siqueira, Jos Novaes, Luiz Incio da SU
va, Lzaro B.de Souza, Nelson de Assis TeT
les, OlTvio Dutra, Tilden Santiago, Veniz
N. Rodrigues, Vitor Buaiz, Walter J. Irber.

COMBATIVOS DA ANAM POS

5j
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A JJTA
corrNUA

NA CDDE
E NO CAMPO

GREVES CONTRA
cONDENAÇAO .OS SINDICAUSTAS

Os patres e o governo pensani que a classe
trabaihadora esta com medo, mas esto mui
to enganados. Prova disso foram as tres
greves ocorridas em dezembro na Regio do
ABC Paulista: Os companheiros da Ford para
ram em protesto pela condenaço dos sindf
calistas. Quatro dias depois pararam duran
te um dia inteiro, acampando dentro da f
brica por que os patres demitiram 11 com
panheiro. Na Mercedes os companheiros pa
raram em protesto pela condenaço dos sin
dicalistas. A mesma dose se repetiu na VW
reconhecida como o maior campo de concentra
ço do Brasil.

VAPJ MANTfR
À LAMPARINA

AOÊQA /
ENVIE S&UÂPOIOIII
—

—

• 6

——

Ç COMPANHEIROS DO PARA
ENFRENTA REPRESSÀO

Nossos companheiros do Pari enfrentan, nos
&ltimos meses, uma represso mais vioîen
ta do que j existe. Os sindicalistas ru
rais de Santarm esto sendo perseguidos e
processados. Os camporieses que esto cul
dando de suas roças foram maltratados por
uni ostensivo contingente militar que vascu
ihou toda a rea como se estivesse procu
rando monstros. Invadiram casas, rnaitrata
ram famUias, amedrontararn crianças com me
traihadoras etc. E tudo isso por que? PoF
que os camponeses querem terra para traba
ihar e mais justiça. Os companheiros do cani
0 encontraram formas de coma enfrentar os
grandes donos de terra e a represso. Sen
tiram tainbni que ests faltando mais souda
riedade de todo mundo que esta na luta.



A Massey-Ferguson, grupo multinacional, no
dia 13 de novembro, em sua fbrica de So
Paulo, distribuiu uma circular dizendo que
iria fechar e mandar todo mundo para o Rio
Grande do Sul e So Bernardo do Campo. Os
trabaihadores reagiram imediatamente. Orga
nizaram uma reunio, soltaram boletins d
nunciando a sacanagem. Organizaram uma ope
raço “arrasto” de 130 companheiros de to
das as seçes e foram parando a fbrica. T
dos aderiram a greve. Neste mesmo dia a
Massey j estava com 180 demisses em cima
da mesa da chefia. Com a fbrica parada os
operarios , junto com a oposiço sindical
organizaram uma comisso de fbrica tirada
em assemb1ia. O sindicato do Joaquinzo -

foi repudiado pelos ,trabalhadores no sendo
aceita a sua intromisso. Com esta luta os
companheiros conseguiram: brecar as 180 de
misses, estabilidade at 31/03/82, quem -

for demitido, recebe os sa1rios at 31/3 e
mais uma indenizaço que val de 1 a 3 meses
a empresa pagar todos os dias parados, as
sistencia mdica por 6 meses para os demitT
dos e seus familiares.

GREVE VENCE
O DESEMPREGO

— Î

A LUTA CONTINUA! Jornais de Porto Alegre davam, no começo de 82,
a nottcia de que os colonos de Ronda Alta sero
expulsos. Este o presente de ano novodogover
no aos trabaihadores do campo. Mas os companhei
ros esto decididos a resistir. O Figueiredo -

mandou o major Curi que fracassou. Agora, o Go
vernador do Rio Grande do Sul vai mandar mais -

policiamento com o objetivo de arrasar com o a
campamento dos camponeses. Esta a so1uço que
o governo d aos problemas da terra. O Governo
expulsa nossos companheiros e protege os grandes
proprietrios. Todo nosso apoio luta de Ronda
Al ta.

Os companheiros da construço civil de Vite
ria no Esprito Santo mostraram aos patre
e ao governo como se enfrenta.uma luta. Es
tavam em campanha salarial e corno sempre o’
patr6es no queriam ceder em nada. Uma das
reivindicaçes era de um aumento de 15% aci
ma do INPC. Os patres ofereceram 0%. 0 sin
dicato, que foi resultado de um trabalho d
oposiço sindical de muitos anos, mobilizou
e organizou a categoria. Entraram em greve
e sustentaram por 10 dias, com assemblias,
piquetes, Fundo de Greve e um comandodegre
ve de mais de 60 companheiros. Durante tod
esse tempo os companheiros enfrentaram pol:t
cia nas ruas e nas construçes. Enfrentaraiii
ameaças dos patres. Finalmente, no dia 3 de
dezembro os patres ofereceram 5,7% de au
mento e pagamento das horas extras a serem
negociadas em forma de compensaço. A Assem
bleia decidiu aceitar. Esta foi mais uma vT
tria dos trabaihadores organizados pela bï
se.

GREVE NA
CONSTRUÇÂO CIVIL

DE VITORIA
5TAMø5 EM

GREVE!
QVEREMOS 15%

4C,MA Do
I.N.Rc.

7



NOT1CIAS

ANAMPOS

AVANÇANDO PELO BRASIL AFORA

VÂRIOS ESTADOS JA SE REUNEM
MOVIMENTOS POPULARES

ATENÇÀO:
L ENCONTROS NACIONAIS

L FEVEREIRO
SETOR SINDICAL (RECIFE)

ABRIL
SETOR POPULAR ( VITÔRIA)

JUNHO
ÉtORES SINDICAL E POPULAR (GOIANIA)

EM
OS

LEIA
E

DIVULGUE
ESTE

BOLETIM

J

J

8



Madame Maria Irony Cardoso
Rua Cadete Polonia, 193
Riachuelo
RIO DE JANEIRO

Chère amie,

Je voudrais prendre beaucoup de temps pour évoquer
de nombreux problèmes avec vous, mais je ne le peux pas.
Je voudrais cependant vous dire qu’il est très probable que
j’aille, pendant l’été 1983, au Brésil et que je serais très
disposé, à cette occasion, à continuer l’activité entreprise
à Joao Pessoa.

A ce propos, j’ai reçu un dossier provenant du
Docteur L.I. Sznelwar, dont je vous joins une photocopie de
la lettre. Cet organisme est-il en rapport avec les syndicats
officiels, les autenticos ... ou les autres, et que dois-je
répondre ?

Catherine va bientôt épouser Virgilio et nous aurons
donc peut-être des petits-enfants latino-américains.

8 Février 1982

(Brésil)

Bien amicalement

A. Wisner

S
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Q SEMINÂRIO
BRASILEIRO
DE ERGONOMIA

408 de dezembro de 1989
Rio de Janeiro Ri

OBJETIVO

• Anamaria de Moraes
• Antonio Fernando de Andrade Aives
• Francisco José Leal Velloso

Franco La Presti Seminério
: Itiro iida

• Mara Regina Chuairi da Siiva
Marcelo Màrcio de Souza

• Maria Yvone Chaves Mauro
• Màrio Cesar Rodrigues Vidai
• Sofia Soares
• Tania Maria Guimares
• Venétia Maria Corrêa dos Santos

TEMARIO
O tema central do Seminârio — ‘Ergonomia e Condiçôes
de Trabaiho”, enfoca a complexa relaço homem X tra
baiho e as condiçôesconcretas em que se realiza. Os se
guintes aspectos s5o propostos como sub-temas:

• Organizaço do Trabaiho
• Competência, qualificaço e treinamento do traba

Ihador
• lnformatizaço e automaçâo do trabaiho

• Saùde e Trabaiho
• Biologia Humana: Anatomia, Fisiologia, Biomecâ

nica e Psicologia
• Acidentes e doenças no trabaiho

• Cogniço, incidentes e Erros
• Estaçôes de Trabaiho: Ambientes, Equipamentos,

e Meios de Trabaiho
• Filosof las e Estratégias de Aço para o Futuro
• Pesquisas Bàsicas e Apiicadas

J PARTICIPANTES
O temirio do Seminrio propiciani um amplo dilogo en
tre psicôlogos, médicos, engenheiros, designers, arquite
tos, administradores, economistas e todos os demais pro
fissionais e estudantes vinculados à Ergonomia e ao estu
do e controle das condiçôes de trabaiho.
As empresas e sindicatos preocupados com as condiçes
de trabaiho e seus reflexos sobre os trabaihadores, tom
bém sào esperados entre os participantes do 4 Seminé
rio Brasileiro de Ergonomia.

ATIVIDADES PREVISTAS
• CONFERNCiAS E MESAS REDONDAS
Objetivos: Apresentar e discutir a situaço atual e ten
dências de evoluço das pesquisas em Ergonomia no Bra
su e no Exterior.
• CURSOS
Objetivo: Expor e aprofundar temas atuais em Ergonom la

lnscriçôes:
Podero ser feitas antecipadamente ou quando da recep
çào aos participantes, mediante preenchimento de fjcha
e pagamento de taxa suplementar.
• APRESENTAÇÀO DE TRABALHOS
Objetivo: Difundir iniciativas, projetos e pesquisas em
Ergonom la, desenvolvidas no Brasil.
• GRUPOS DE TRABALHO
Objetivo: Elaborar propostas para odesenvolvimento: (1)
da pesquisa e (2) do ensino da Ergonomia no Brasil.

Inforrnaçôes Adicionais:
Seré designado um coordenador para cada grupo de traba
ho (Pesquisa e Ensino), responsével pela elaboraçttb de

documento que norteia a discusséo do grupo. Apôs sua
apreciaçào e debate, as conclusôes sero encaminhadas à
Mesa Redonda prevista para este fim.

i nscriçôes:
Devero ser feitas dia 04 de dezembro, na secretaria do
evento, no Rio Othon Palace.
• ASSEMBLÉiA GERAL DA ABERGO.

0411 2/89 05/1 2/89
I Credenciamento,

09:00 às 10:OOh I Recepço e Café Cursos

j do Manh’
10:00 às 10:30h I N T E R VA L O

10:30 às 1200h Conferéncia Conferência

12:OOàs 14:OOh A L M O Ç O

14:00 às 16:OOh Apresentaç5o Apresentaç&
de Trabaiho de Trabaiho

16:OOàsl6:30h INTERVALO

j

O 4 SEMiNÂRiO BRASILE1RO DE ERGONOMiA
tem por objetivo promover a apresentaço e troca de ex
periéncias e conhecimentos entre profissionais ligados à
Ergonomia, propiciar o aprofundamento de temas atuais
e difundir as mûltiplas aplicaçes do Ergonomia.

COMISSÀO
ORGANIZADORA

16:30 às 18:OOh Grupos de
Trabaiho

Grupos de
Trabaho



CI-IAMADA DE TRABALI1OS
1 — DISPOSIÇÔES GERAIS

1.1 Os trabaihos devero estar relacionados ao tema
ou sub-temas do Semiriirio.
1.2 A Comisso Organizadora selecionar os traba
Ihos com base em resumos, decidindo por sua indu
so, ou no, na programaço e nas publicaçôes do
Seminrio.
1.3 No sero aceitos resumos e trabaihos apresen
tados apôs as datas limites fixadas nestas disposiçôes.
1.4 Os autores que desejarem a devoluç5o dos on-
giflais devero solicit&Ios num prazo mximo de 60
dias apés o término do Seminrio.

2 — DISPOSIÇÔES ESPECIFICAS
2.1 Sero aceitos os seguintes tipos de trabaihos:
—

Artigo: resultados de projetos, pesquisa e experi
mento totalmente conclu (do.
— Comunicaço: projeto, pesquisa ou idéia original
em fase de concepço ou desenvolvimento.
2.2 Os interessados dever5o enviar à Comisso Téc
nica, resumo datilografado de 2 (duas) pginas até
10/08/89. No resumo devem estar claros: O t(tulo do
trabalho, autores, local de trabalho e endereço, o ti
po de trabalho (artigo ou comunicaço) e o sub-tema
em que se inclul.
2.3 Até 30/08/89 05 autores de trabalhos recebero
comunicaço da Comisso Organizadora, sobre a
aceitaço ou n5o dos trabalhos.
2.4 Junto com a comunicaç5o da aprovaço, a Co
missà’o Organizadora enviar normas detalhadas para
apresentaço dos trabahos completos.
2.5 Os trabalhos selecionados, devidamente forma
tados, devero ser enviados à Comisso Organizadora
até 30/09/89, com o seguinte endereçamento:

Comissâo Organizadora do
40 SEMINÀRIO BRASILEIRO DE ERGONOMIA
META MARKETING E EVENTOS LTDA.
AV. RIO BRANCO, 156/GRUPO 2422
20043 - RIO DE JANEIRO-RJ

06/12/89 07/12/89

Cursos Cursos Cursos

INTERVALO

t Mesa-Redonda,
Coriferéncia Conferéncia para Concluso

L dos Grupos de
ALMOÇO Trabalho

Apresentaç5o Apresentaç5o
de Trabalho de Trabalho

I NTE RVALO

___________

Grupos de Assembléia Geral da
Trabaiho ABERGO

08/12/89 I

Sess’o Solene
de Encerramento

Entrega de
Certif icados

Confraternizaç5o



I
40 SEMINÂRIO BRASILEIRO DE ERGONOMIA

PARTICIPANTE

NOME COMPLETO:

__________________

ENDEREÇO:
CIDADE:
TELEFONE:(

_________________

ORGANIZAÇÀO/EMPRESA:

FICHA DE INSCRIÇAO

Use, por favor, letra de imprensa ou màquina e guarde uma fotocôpia.

TAXA DE INSCRIÇÂO

CATEGORIA
SÔCIO ABERGO
NÂO SÔCIO ABERGO
ESTU DANTE
EMPRESA C/DIREITO A 4 PARTICIPANTES
. BTN - Bônus do Tesouro Nacional

ESTADO:

__________________________________

CEP:

_________

TELEX:

_____________________

F U N ÇAo:

ATÈ 30/09/89
35 BTN
45 BTN
10 BTN

170 BTN

APÔS 01 /1 0/89
50 BTN
60 BTN
15 BTN

220 BTN

HOTEL
RIO OTHON
TROCADEI RO
SAVOY

— RESERVA DE HOTEL

N ESTRELAS SOLTEIRO
75.00
44.00
41.00

(USS)

A reserva somente serà efetivada mediante o pagamento de 02 (duas) diârias até 20/10. Considerar, para efeito de cMculo, o càmbio

oficial do dia da remessa do cheque. Apôs esta data, as mesmas sero confirmadas sob consulta à Meta Marketing e Eventos Ltda. —

Telefone (021> 220-2097 - Fax (021) 220-2305.

Solicito a reserva para
pessoas no Hotel

_________________________________________________________

no per(odo de

DUPLO (US$)
82.00
48.00
45.00

__________

a

__________

de de 1989.
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INFORMAÇÔES GERAIS
DATA E LOCAL

Q 4 SEMINARIO BRASILEIRO DE ERGONOMIA, se
r realizado de 04 o 09 de dezembro de 1989, no Rio
Othon Palace, situado à Av. Atlântica, 3.264 - Rio de
Janeiro.

PROMOÇÀO

o
€0

€0
C

E
O
C

ABERGO - Associaço Brasileira de Ergonomia
FGV - Fundaç5o GetiIio Vargas

INSCRIÇOES

O participante devers preencher o formulrio em anexo,
e remeter à secretaria do 40 Seminrio Brasileiro de Er
gonomia. As taxas de inscriçôes devero ser pagas em
cheques nominativos ao 40 SEMINARIO BRASILEIRO
DE ERGONOMIA.

TAXA DE INSCRIÇÀO
Até 30/09/89 Apôs 01/10/89

• Sôcio Abergo 35 BTN 50 BTN
•No Sôcio 45 BTN 60 BTN
. Estudante 10 BTN 15 BTN
. Empresacom Direitoa 170 BTN 220 BTN

4 (quatro) Participantes

N N N

L) L) Ci
z z Z

. O)

L.C’J

.2 (i)CN
‘ O
.9 I-e
E ZD
G,

V) >(30f_
O LU—..
0
€0 —(3
€0
, 0)C”IC

1zwo
C o:
1!
a9
.!j_

(0 >L,J>gw<
Ô

TRANSPORTADORA AÉREA OFICIAL

A Companhia Aérea VARIG/CRUZEIRO, comoTrans
portadora Area Oficia! do Seminàrio,oferecer atendi
dimento especial aos participantes que se utilizarem de
seus serviços, devendo os interessados contatarem di
retamente os escritôrios locais da empresa.

RESERVA DE HOTÈIS

Solicitaç5o de reservas de apartamentos devers ser feita
através da ficha de inscriço.

ORGANIZAÇÀO E SECRETARIA

111ETA MARKETING E EVENTOS LTDA.

Av. Rio Branco, 156/Grupo 2422
20043 - Rio de Janeiro-RJ
Telefone: (021) 220-2097
Telex: (021) 34975
Fax. (021) 220-2305

PATROCINIO
CVRD — Companhia Vale do Rio Dace
PETROBRÀS — Petrôleo rasiIeiro S/A



PROMOCÀO: ASSOCIACÀO
BRASILEIRA
DE ERGONOMIA
ABERGO

PÀTROCtNIQ:
PETROBRAS
PETOLEO 8ASlLEIRO SA

r
4 Vale do Rio Doce

REMETENTE: SECRETARIA DO 40 SEMINÀRIO BRASILEIRO DE ERGONOMIA
META MARKETING E EVENTOS LTDA.
Av. Rio Branco, 156 - Gr. 2422 - 20043 - Rio de Janeiro-RJ
Tel.: (021) 220-2097 - Telex: (021) 34975 - Fax: (021) 220-2305

s

FGV - FUNDAÇÀO GETÛLIO VARGAS



MINISTPR E DE Lfr)uC,\TIoN NATIONALE

CONSERVATOIRE NATIONAL DES ARTS ET METIERS
ERGONOMIE ET NEUROPHYSIOLOGIE DU TRAVAIL

Paris, 16th January 1990

Sen ora Mara Pegina Chuairi da Silva
Diretoria da ABERGO
Av. 13 de Maie 23 S/1239

_____

20031 RIODEZJANEIRO —____

Ri Brasil

Dear Mrs. President,

I received with great e motion your letter of lanuary 5th informing me that the
Board of ALBERGO had decided to honour me as Honorary Member of your
Socie ty

I am even happier to be in such a honourable company with the most
remarkable Brasilian scientists.

I would like you to share with your colleagues of the Board my deep thanks. I
consider that this honour is an encouragement to maintain my commitment to
the Brasilian ergonomy.

With my best regards.

Yourssincerely, —

_____

-

/

Alain WISNER
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9 Octobre 1989

Madame Anamaria de Moraes
ABERGO
Av. 13 de Maio 23 S/1239
Centro
20031 RIO DE JANEIRO RJ (Brésil)

Chère Madame,

J’ai trouvé votre lettre du 5 Septembre à mon retour d’un assez
long séjour aux Etats-Unis et au Canada.

Je suis très touché de l’intérêt que vous portez aux liens qui
existent entre certains ergonomistes brésiliens et le CNAM.

Je crois répondre en partie à votre question, en vous adressant ci-
joint la liste des thèses soutenues au CNAM par des Brésiliens. La plupart de
ces thèses ont été réalisées sur le terrain au Brésil. Il est d’ailleurs question
de donner un caractère institutionnel à ce type de collaboration entre universi
tés brésiliennes et française, sous la forme d’une délivrance de la thèse sous
le double sceau d’une université brésilienne et d’une université française.

Une telle solution me paraftrait excellente, compte tenu de
lution remarquable de l’ergonomie au Brésil.

Veuillez agréer, chère Madame, l’expression de mes sentiments
dévoués.

A. Wisner



Liste des Doctorats d’Ergonomie obtenus par des Brésiliens

Néri Dos Santos
Analyse ergonomique du travail des opérateurs de conduite dans une salle de contrôledu trafic d’une ligne de métro (1985 - Doctorat d’Ingénieur)

Mario Cesar Vidai
Le travail des maçons sur des chantiers en France et au Brésil (Sources et gestion desdifférences et des variations) (1985 - Doctorat d’Ingénieur)

Julia Issy Abrahao
Organisation du travail, représentations et régulations du système de production. Etudeanthropotechnologique de distilleries situées dans deux tissus industriels différents duBrésil. (1986 - Doctorat de 3ème Cycle)

Leila Gontijo
Etude ergonomique du travail de création graphique assisté par ordinateur (1987 -Doctorat de 3ème cycle)

Léda Leal Ferreira
Les travailleurs postés et leur sommeil. Une étude dans l’industrie brésilienne. (1988 -Nouveau Doctorat)



)

Rio de Janeiro, S de setembro de 198S

Prezado Senhor Professor
plain Wisner

P Pi3ER(O - flssociaço Brasileira de Ergonomia - organiza,

para o IV SEMIN!iRIO BRPSILEIRO DE ERGONOMIP, um perfil das

origens e do desenvolvimento da Ergonomia no Eirasil. Ptravés

dos trabaihos realizados - projetos, teses, pesquisas -

busca-se mapear a implantaço e a implementaço desta

disciplina em nosso pais.

Û CNPM teve, e tem, uma irnportância flagrante nos rumos da

Ergonomia brasileira. For esta razo, solicitamos que esta

instituiço nos envie uma relaço de todos os brasileiros

que passaram pela CNPM. Mais ainda, coma inforrnaço

compLementar, uma relaço dos trabalhos realizados e teses

defendidas, com a referida data.

Contamos com a sua imprescindivel colaboraço. Esperamos

encontrà-lo durante o IV SEMINRIO BRPSILEIRO DE ER6ONDMIP,

no Rio de Janeiro.

Cordiais saudaçôes

PNPMPRIP DE



Madame Mara Regina Chuairi da Silva
ABERGO
Av. 13 de Maio 23 S/1239
Centro
20031 RIO DE JANEIRO RJ (Brésil)

Chère Amie,

Je trouve votre lettre du 31 Août au retour d’un assez long séjour
aux Etats-Unis et au Canada. Je suis désolé que vous nayez pas reçu ma réponse
à votre aimable invitation, mais peut-être a-t-elle été adressée à une mauvaise
adresse. Je vous en envoie donc une copie.

Je vous renouvelle tous mes souhaits de succès pour votre séminaire
ainsi que mes amitiés.

A. Wisner

V.4

I’

9 Octobre 1989



à

ABERGO
Av. 13 de MalO 23 S11239

CentO

20031 Rio de Janeiro - RJ Bras”

fel: 2623094
-

Ms. ALAIN WISNER
Conservatoire National de Arts et Metiers
Laboratoire d’Ergonomie
41, Rue Gay Lussac - F

FRANCE 5.

Infelizmente no recebi resposta da correspondncia
que ihe mandei em 06/06/89 onde perguntava sobre as suas
possibilidades de comparecer ao 49 SEMINÂRIO BRASILEIRO DE
ERGONOMIA.

Na ocasio pedia que o Senhor verifica-se as chan
ces de obter recursos na pr6pria França, ou atravs da IEA.
Casa estas chances no existampodemos fazer um jiltimo es-
força aqui no Rio embora, coma o Senhor saiba, as coisas no
Brasil estejam bern difi:ceis.

De qualquer modo, estamos ansiosos par algurna nott
cia.

Mando junto o primeiro folder que fizemos para di
vulgaço do 49 SEMINÂRIO.

Esperando contar corn noticia em breve, subscrevo
me, com carinho e admiraço.

Filiada à IEA
International
Ergonomics
Association

ASSOC I AÇÀO
BRASI LEIRA
DE ERGONOMIA
ABERGO

Rio de Janeiro, 31 de Agosto de 1989.

Ô

o1

Caro Professor Wisner,

Atenciosamente



29 Juin 1989

Madame Mara Regina Chuairi Da Silva
Prédsidente de 1’ABERGO
Associacao Brasileira de Ergonomia
CEP 20004 Cinelandia
Centro—Rio—de—Janeiro

Chère Présidente et amie,

Je suis très touché de votre lettre du 6 Juin et de votre si
amicale invitation. J’ai naturellement souhaité bien souvent
revenir à Rio, revoir mes amis et élaborer ensemble des projets
de travail.

En effet, comme vous le savez sans doute, je vais consacrer
les 4 ans de plein travail qui me restent au développement de
1 ‘anthropotechnologie.

Toutefois, l’année 1989/1990 va être pour moi particuliè
rement éprouvante car je dois assurer le bon fonctionnement des
enseignements du laboratoire tout en étant privé des services
inestimables de deux des principaux membres du laboratoire, ceux
mêmes que vous avez invités, Messieurs Laville et Pavard.

Les raisons de leur départ me réjouissent pourtant

A. Laville a été nommé directeur du laboratoire d’Ergonomie
de 1’Ecole Pratique des Hautes Etudes où il succède, à partir du
1er Octobre 1989, au Professeur Leplat, avec toutefois une
orientation un peu différente.

B. Pavard vient d’être nommé Professeur à l’Université Paris
VIII, ce qui est également une belle promotion.

Compte tenu de la relative inexpérience d’une partie des
nouveaux enseignants—chercheurs qui les remplaceront, je ne peux
m’absenter de Paris dans les 6 mois qui suivent la rentrée uni
versitaire du 1er Octobre prochain.

Je crois donc qu’il faut que vous cessiez les efforts que
vous avez entrepris pour assurer le financement de mon voyage
éventuel, et que peut—être nous pensions à une visite à une autre
occasion.

Je vous renouvelle mes remerciements, et suis persuadé que
vous allez connaître un grand succès. Je pense, en particulier,
que la Délégation Française est particulièrement distinguée.

Je vous prie d’agréer, chère Présidente et amie,
l’expression de mes sentiments reconnaissants et dévoués.



ASSOC IAÇÀOFiliada à EA BRASILE IRA
DE ERGONOMIA

Association ABE RGO

Rio de Janeiro, 06 de junho de 1989.

Caro Professor Wisner,

O senhor deve ter sempre notcias de nosso pais, por

tanto, deve saber que vivemos uma importante crise - que espe

ramos seja de crescimento - aliada a uma primeira campanha e

leitoral para presidente, depois de 30 anos.

A Ergonomia no anda fazendo muito sucesso, acho que

crescemos pouco nos iiitimos anos, embora claro, no faltem

problemas que poderiam ter so1uçes mais modernas se j f6sse

mos uma disciplina com poder de fogo”.

Mas, continuainos nos esforçando. Estou ihe enviando c

pias do Boletim 14 e 15 que j foram editados pela nova Direto

ria, onde damos notcias dos preparativos para o 49 Seminrio

Brasileiro de Ergonomia. Estamos prevendo sua realizaço para

o perodo de 04 a 08 de dezembro de 1989.

Quatro franceses, ligados ao senhor e ao CNAN se inte

ressaram em vir ao 49 Seminrio - Leplat, Sperandio, Laville e

Pavard. N6s, claro terernos dificuldades em conseguir recur

sos para trazê-los, mas j estamos “em campo” e bern provvel

que consigamos.

O Mr. Wilson, de Nothingham, tambm se mostrou interes

sado e j conseguimos que o Conselho Britnico paque a passa

gem dele.



ASSOC IACÀO
Filiada à IEA BRASILEIRA

DE ERGONOMIA
Association ABERGO

2.

Mandail tambm se manifestou favoravelmente, como o

trabalho dele sobre mobi1irio escolar, vamos tentar as in

distrias locais para ver se conseguimos o patrocnio delas.

Quanto ao senhor, como sempre seria extremamente agra

dve1 e prof5cuo t-1o conosco, afinal a grande maioria dos er

gonomistas brasileiros sào suas “crias”. No sei se teremos di

nheiro suficiente para poder convid—1o com as despesas pagas,

embora estejamos tentando os meios poss5veis.

Sers que o senhor - como mais uma das suas contribui

çes ao avanço da Ergonomia no Brasil - no poderia obter patro

cnio para sua vinda? Quem sabe a JEA no poderia mand-1o co

mo representante, considerando que o senhor o responsve1 pe

b Congresso de 1991.

Estamos na expectativa de suas noticias e torcendo pa

ra que sejam boas.

Com nosso carinho e admiraço, subscrevemo-nos

Atencios amente

MAR REGI A HUAIRI DA SILVA
Pres idente



ASSOC IÂÇÀO
BRASI LE IRA

ANO NOVOCOM
NOVA DIRETORIA

Este é o primeiro nûmero do INFORMATIVO ABERGO
sob responsabilidade da diretoria empossada em juiho de
1988, Algum tempo por conta do transporte do acervo da
ABERGO, da FUNDACENTRO, em Sâo Paulo, para a nova
sede, na FUN DAÇAO CETULIO VARGAS, no Rio de
Janeiro; outro tempo para o entrosamento da diretoria,
mas aj estamos.

Do nosso programa consta a divulgaçâo dos
conhecimentos e da prôpria Ergonomia junto à
sociedade. Você pode ajudar- difunda o nosso jornal.

Coincidentemente, a felicidade de aprontar o
INFORMATIVO ABERGO acompanha as festas de f im de
ano. Aproveitamos a oportunidade para desejar aos
nossos associados e amigos o meihor do meihor para
1989. Muita pesquisa, muito trabalho de Ergonomia, que
os ergonomistas contribuam mais efetivamente para a
melhoria das condiçôes de trabaiho e para a geraçâo de
produtos mais adequados ao usuârio humano.

Trabalhando na organizaçào de um belo 40 Seminârio
Brasileiro de Ergonomia, contamos, desde j com a sua
presença para o briihantismo do evento. O ano de 1989
promete! Afinal, apesar da crise, da divida e da inflaçâo
— depois de quase 30 anos — vamos votar para
presidente!
Renovam-se as esperanças: começar de novo sempre vale
a pena.

Aceite nossas saudaçôes pelo ANO NOVO!:

Mara Regina Chuairi da Silva (Presidente)
Anamaria de Moraes (Vice-presidente)
Marcos Zilberberg (Diretor Técnico)
Sônia Soares (Diretora Administrativa)
Yvete’ Klein de Miranda (Diretora Financeira)

JÀ COMEÇOU
NO RIO DE JANEIRO
0 1? SEMINARIO

019 Seminàrio Brasileiro de Ergonomia realizou-se no
Rio de Janeiro, na Fundaçào Getûlio Vargas, em 1974.

- 1984: 29 Seminàrio Brasileiro de Ergonomia, promoçào
conjunta com a FGV/IS0F Rio de Janeiro, Clube de
Engenharia, novembro de 1984, apoio CNPq;

- 1987: 3? Seminàrio Brasileiro de Ergonomia/1?
Congresso Latino Americano de Ergonomia,
promoçâo conjunta com a FUNDACENTRO,
Centro de Convençôes Rebouças, dezembro de
1987, apoio CNPq.

No momento, prepara-se o 4? Seminàrio Brasileiro de
Ergonomia, promoçâo conjunta com a FGV/ISOP Definiu
se como tema Ergonomia e Condiçôes de Trabaiho.
Determinou-se a data de 4 a 9 de dezembro de 1989 e
enviaram-se convites para os seguintes ergonomistas
estrangeiros: Jean-Claude SPERANDIO (Université René
Descartes - Paris V); Jacques LE PLAT (Ecole Pratique des
Hautes Etudes - Paris); David MEISTER (Navy Personnel
Research and Development Center - Departament of the
Navy - San Diego); W. T. Singleton (University of Aston in
Birmingham); Jens RASMUSSEN (Rico - National
Laboratory- Denmark); Jane DILLON (Furniture lndustry
Research Association - Inglaterra).

Desde o primeiro Seminârio, nota-se uma expansào
crescente do interesse pela Ergonomia e um incremento
flagrante da relevância e da qualidade dos trabalhos
apresentados pelos pesquisadores e prof issionais
brasileiros. Um nûmero major de nûcleos acadêmicos e
especialistas de empresas se faz representar a cada
sem in à rio.

Uma das preocupaçôes da Comissâo Organizadora é com
o local do evento jâ que as instalaçôes do Clube de
Engenharia hoje nào sào suficientes para o pûblico
esperado.

Outro fato que ocupa a Comissâo Organizadora
compreende o convite aos pesquisadores internacionais.
Objetiva-se com essa iniciativa a atualizaçâo temâtica e
metodolôgica, o repasse de informaçôes sobre os nossos
trabalhos, a troca de experiências proficuas entre todos os
participantes.

A questâo mais contundente consiste na obtençào de
recursos e apoios financeiros. Face à crise atual, qualquer
contribuiçào é vâlida.

A ABERGO solicita a participaçâo dos seus associados
para ajudà-la a encontrar patrocinadôres - empresas,
instituiçôes, etc.

BRASILEIRO
DE ERGONOMIA

DE ERGONOMIA
ABERGO

INFORMATIVO
OUTUBROINOVEMBROIDEZEMBRO 1988 N? 14 A ABERGO, desde sua criaçào, em 1983, promoveu dois

seminârios:

o Contamos com você, sôcio da ABERGO.



QUEM É QU[M [M.
ERGONOMIA

ENTREVISTA COM
ITIRO IIDA

Lima das figuras mais populares da Ergonomia brasileira
é o Professor Itiro lida. Muitos, dentre os conhecedores da
Ergonomia, resumem a literatura do tema ao livro do
Iti ro.
A ele coube a difusào da Ergonomia pelos cursos de
Engenharia de Produçào e Desenho Industrial. A prâtica
da Ergonomia no Brasil muito deve ao querido professor
Itiro. A paavra de lida permite reconstruir a Histôria da
Ergonomia no Brasil.

ABERGO - Vamos a um râpido perfil sobre você.
Gostariamos que você nos falasse um pouco sobre as suas
atividades e o tipo de trabalho que estâ fazendo agora.

Itiro lida - Sou formado na Escola Politécnica, em Sào
Paulo, em Engenharia de Produçào. Em 1965 e comecei a
estudar Ergonomia porque dentro do curso de Engenharia
de Produçâo tinha uma disciplina de Engenharia de
Métodos que possuia uma orientaçào excessivamente
“taylorista” e eu achava que aquilo là nâo estava muito
certo, entâo comecei a estudar meihor a questào do
trabaiho humano, por conta prôpria, e acabei caindo na
ârea de Ergonomia.

A - Isso foi durante a sua graduço?

ii - É, foi durante a graduaçào e, quando me formei em
1965, fui convidado para ser docente là na LiSP Fiquei
durante cinco anos e f iz entào uma tese de doutorado.
sobre “A Ergonomia do Manejo’ defendida em 1971, na
Escola Politécnica.

A - Depois disso como é que ficou a sua atividade
profissional? Foi desenvolvida sé na ârea de ensino ou
você teve trabaihos em outras àreas, além da docência

II - Saindo de Sào Paulo em 1971, da USF vim para a
UFRJ e fiquei na COPPE, até 1975, no programa de
Engenharia de Produçâo, na ârea de Gerência. Depois sai
para o Ministério da Indûstria e ComérciQ onde fui
coordenar um programa de n ive! nacional, de apoio ao
desenvolvimento do Desenho Industrial. Sai de lâ, em
1977, para a Universidade Federal da Paraîba. Fui chefe
do Departamento de Engenharia Mecânica e, lâ, nôs criamos,
com a ajuda do Gustavo Bomfim, o curso de Desenho
ndustrial. Em 1980 fui para o CNPq, onde estou até hoje.

A - Conta agora como é que foi a introduço da
Ergonomia na Engenharia de Produçâo, via PoIi-USR

II - Là na USP tinha o Prof. Sérgio Kehi, que dava uma
disciplina chamada Produtos, Processos e lnstalaçôes
Industriais, e eu, quando entrei na USF fui seu assistente.
Ele j dava uma parte de Ergonomia a que chamava de
Engenharia Humana. O que eu f iz foi desenvolver um

2 pouco mais esta ârea.

A - E na COPPE, como é que se deu a introduçâo da
Ergonomia?

Il - A COPPE teve uma grande influência de professores
ingleses que vieram aqui através de um programa de
cooperaçâo técnica com o BRITISH COUNCIL, em 1969.
Inicialmente veio um professor do qua! nào me lembro
exatamente o nome, achoque se chamava prof. Jenny,
depois veio o Prof. John Hammond e um terceiro, o Prof.
Colin Palmer. Por coincidência, todos eles eram muito
interessados em Ergonomia. O Prof. Palmer, inclusive,
antes de ir embora, deixou escrito um livro de Ergonomia,
que foi publicadopela Fundaçâo Getûlio Vargas. O Prof.
Hammond, quando esteve aqui, escreveu também um
livro chamado Understandig Human Engineering, que foi
publicado na Inglaterra, em 1978.

A - Antes desta sua experiência na Poli, você tem
conhecimento de alguma outra no ensino da Ergonomia
no Brasil?

II - Olha, Ergonomia, com este flome, de uma forma mais
formalizada, nâo, mas tinha muita coisa relacionada com
Ergonomia. Tinha, por exemplo, là na Faculdade de
Odontologia da USP o Prof. Horst Haebish, que dava
uma parte de fisiologia que hoje pode se incluir na
Ergonomia. Haebish é um alemào que veio para o Brasil
durante a guerra e, desde aquela época, ele deu aulas de
fisiologia na Faculdade de Odontologia. Na Escola
Superior de Desenho industria!, no Rio, tinha o prof. Karl
Heinz Bergmiller que dava Ergonomia também. Eu
cheguei a fazer um curso com ele e aprendi muito. Nâo a
Ergonomia como a gente conhece hoje, assim de uma
forma sistematizada, mas conhecimentos que se usavam
e aplicavam em projetos de produto. O prôprio Prof Kehi
era estudioso desta àrea.

A - E foi através do Prof. Bergmiller que se deu a
introduçâo da Ergonomia nos cursos de Desenho
Industrial ou você tem conhecimento de expereriências
anteriores?

Il - Eu conheci o Prof. Bergmillerem Sâo Paulo, naquela
época, em torno de 1966, 1967. Havia um grupo em Sâo
Paulo que fundou a Associaçào Brasileira de Desenho
Industrial, e foi là que eu conheci o Prof. Bergmiller. Eu
estava procurando informaçôe sobre Ergonomia para a
minha tese de doutorado e o Bergmiller entâo me
convidou para fazer o curso na ESDI, eu vim e passei dois
meses fazendo o curso que.ele dava.

A - Até hoje, a nivel de bibliografia, uma das poucas
referências que se tem, em lingua portuguesa, sobre
Ergonomia, é o seu livro. Gostariamos que você nos
falasse um pouco como foi a histéria desse livro, como é
que surgiu a idéia, como foi o seu desenvolvimento?

Il - Esse livro é uma apostila, nâo é propriamente um
livro. Sào notas de au las, uma apostila que eu escrevi
para os alunos, em 1968, na Escola Politécnica. Portanto
hà vinte anos atrâs. Ele teve uma ediçào parecida com
um livro, mas com diversos erros. Desde aquela época eu
pretendia reescrever esse livro, ou melhor, escrever um
livro prà valer e finalmente estou conseguindo fazer isso.

A - Esse livro “Ergonomia: Notas de Aula” foi feito com
outra pessoa, no foi?

Ii - É, o Henri Wierzbicki, um ex-aluno meu, que dava
auias na Faculdade de Engenharia Industrial, FEI, em Sâo
Bernardo do Campo.

A - Eu gostaria que agora você me falasse um pouco sobre



a criaçào do Curso de Especializaçào em Ergonomia da
Fundaçâo Getùlio Vargas, se nâo me engano você teve
uma participaçâo?

II - Olha, a Fundaço Getùlio Vargas tem uma histôria
prôpria, porque começou na ârea de Psicologia Aplicada
e teve um presidente do ISOP chamado Joâo Carlos Vital,
que foi um grande incentivador da Ergonomia. Inclusive
ele foi, junto com o Prof. Seminériq um dos
organizadores dol? Seminàrio Brasileiro de Ergonomia
em 1974. Logo depois, entào, surgiu o curso de
Especializaçâo dentro do curso de Psicologia Aplicada,
que jâ era um curso tradicional dentro da Fundaçào
Getûlio Vargas.

A - E houve alguma participaçâo sua nesse processo,
inclusive a nivel de docência?

Il - Sim, no inicio eu audei durante um ano ou dois.

A - E com relaçâo a ABERGO? Gostariamos que você
falasse um pouco corne se deu a sua fundaçào

Il - A fundaçâo da ABERGO foi também conseqiïência do
Seminârio realizado em 1974. Depois deste seminàrio o
Prof. Wisne que também tinha participado do seminârio,
veio mais duas vezes ao Brasil como consultor da
Fundaçâo Getûlio Vargas, no lSOF e ele foi um grande
Lncentivador, inclusive aceitando muitos estudantes
brasileiros. Acho que jâ passaram uns vinte estudantes
brasileiros no CNAM, na França. A organizaçâo da
Associaço Brasileira de Ergonomia foi iniciada em 1983,
pelo Prof. Seminérlo, por mim, pela Anamaria de Moraes
e pelo Prof. Ued Martins Maluf. Nôs f izemos uma carta
cjrcular convocando todos os interessados, f izemos uma
assembléia lâ no lSOf na FGV, e decidimos pela criaçâo
da associaçào no dia 31 de agosto de 1983.

A - E, pelo que nos consta, a ABERGO depois se associou
a IEA International Ergonomics Association. Nào foi?
Como se deu isso?

li - É, isso foi uma decisâo da Assembléia que fundou a
ABERGO. Nôs sohcitamos contato com todos os
organismo internacionais da irea de Ergonomia e com a
Associaçào Internacional de Ergonomia. A Ergonomia é
uma disciplina muito organizada a nivel internacional.
Tem vârias sociedades e revistas que circulam
internacionalmente, como a Ergonomics, a Human
Factors, a Applied Ergonomics, e eles tem um sistema
muito eficiente de informaçâo. Em 1983 nôs f izemos uma
comissâo provisôria para a criaçào da Associaçào e eu fui
designado como presidente dessa comissâo que teve
como uma das tarefas, delegada pela Assembléla, entrar
em contato com todos os organismos internacionais de
Ergonomia. Nôs mandamos uma carta circular dizendo
que no Brasil estava se iniciando um movimento para
organizar essa associaçào e a partir disso passamos a
receber sistematicamente noticias de praticamente tudo o
que acontecia no mundo na ârea de Ergonomia.

A - Queriamos agora que você fizesse uma espécie de
balanço da Ergonomia no Brasil, a nivel de progressos a
partir da década de 70, justamente quando se deram essas
primeiras movimentaçôes.

Ii - Olha, eu, por conta de outras atividades que acabei
assumindo nâo acompanhei muito de perto as pesquisas,
principalmente nesses (iltimos anos, mas me parece que a
coisa nào andou muito rapidamente, como aconteceu em
todo o cenârio cientifico e tecnolôgico na década de 80.
Naquela época muitas inovaçôes ocorreram, criaram-se
centros de pesquisas, fizeram-se trabaihos importantes.

Acho que as instituiçôes que existiam na década de 70
sao praticamente as mesmas de hoje e eu nâo vejo
grandes progressos na ârea de pesquisa, infeiizmente. Eu
acho que tâ na hora realmente da Ergonomia fazer um
balanço e organizar um programa de desenvolvimento
mais agressivo, inclusive difundindo mais informaçôes,
sendo mais atuante, fazendo mais “Iobbies” para
conseguir recursos, treinar o pessoal no exterior. Nôs
temos taivez meia d(izia de doutores, mas atuamos de
forma esparsa, cada um numa instituiçào e, parece
também, que sem muito apoio, sem muita coordenaçâo
entre si e com poucas atividades con juntas ou de
intercâmbio.

A - Quai, segundo sua op.niâo seria a causa prindpal desu
falta de progresso da Ergonomia nesses anos? Existe
alguma causa principal, algum fator determinante?

Il - A Fundaçâo Getiilio Vargas eu acho que nâo
conseguiu evoluir muito, eles pretendiam fazer um grande
iaboratôrio com o apoio da O1L mas nâo conseguiram
viabilizar esse projeto. Tem, no lNT um grupo que
trabalha com o Desenho Industrial e que hoje estâ
fazendo um levantamento antropométrico da populaçào
brasileira, além de jâ ter feito diversos estudos de
desenvolvimento de produto. Talvez seja o grupo quefoi
mais ativo esses anos. Em Sào Paulo tem o pessoal da
FLJNDACENTRO, que trabalha com problemas de
ambiente e acidentes de trabalho, tem o pessoal de
Psicologia na USF onde jâ se tentou organizar um curso
de pôs-graduaçào em Ergonomia. E, na ârea privada,
existe o GAPF justamente do Sérgio Kehi, onde trabaiha o
Joâo Bezerra, que também foi um dos pioneiros da ârea,
e aqui no Rio, a Ergodesign. Fora isso tem, na Escola de
Saùde Pûblica da USF algumas àreas de pesquisa, além
de outras entidades que atuam em aspectos parciais da
Ergonomia. Tem gente estudando turnos de trabalho tem
o pessoal de f isioterapia estudando mais a questâo da
fisioterapia ocupacional, de dores iombares, mas eu acho
que é por ai...

A - E a COPPE, especificamente? Como é que você vê a
Ergonomia hoje na COPPE?

Il - Bom, a COPPE teve um problema muito sério em 1974
que foi a destituiçâo do Prof. Alberto Coimbra, o
fundador e grande incentivador da COPPE. Ele era
praticamente a aima de toda a COPPE. Ele foi destituido
de uma forma um pouco drâstica e a COPPE entâo nessa
época, era uma instituiçâo bastante jovem, muito
promissora, mas, com a saida do Prof. Coimbra, f icou
bastante desorientada. Eu acho que esse processo
demorou praticamente de cinco a dez anos, até a COPPE
novamente encontrar seu e-aminho e, hoje, eu acho que
hâ uma tendência de consolidaçâo.

A - Consolidaçâo em que sentido?

Il - Consolidaçâo institucional e de retomada das
pesquisas. Muita gente que saiu nessa época, em 75,
acabou retornandc e eu estou vendo a COPPE mais
tranqijila para retomar as suas atividades.

A - Certo, mas e a Ergonomia? Hoje na COPPÈ,
efetivamente, você vê algum avanço, algum tipo de
trabalho especifico que estâ sendo realizado?

II - Tem o Mârio Vidai, que terminqu o doutorado no
CNAM, na França. Ele estava.na Paraiba e se transferfti
recentemente para a COPPE, ele estâ iniciando um bom
trabaiho. Do pessoal antigo que restou, o Armando
Clemente e o Estevâo Medeiros, nào-tiveram condiçôes
de prosseguir com as pesquisas. Outra grande perda foi a



saida do joâo Bezerra, para o doutorado là na USF em
Sào Paulo, que acabou nào retornando a COPPE.

A - Como é que você vê as perspectivas da Ergonomia no
Brasil? Como se daria uma estratégia para o futuro da
Ergonomia no nosso pais?

ii - Eu acho que a Ergonomia é necessâria, é uma coisa
que eu diria até imprescindivel, mas nôs ainda nào temos
nenhuma instituiçào forte, atuante na àrea. Nâo temos
“lobby”, temos pouca gente, esparsa. Eu acho que os
pesquisadores que atuam na ârea precisariam se unir
mais, fazer um plano de desenvolvimento, serem mais
firmes nas negociaçôes com os ôrgàos de fomento e fazer
pianos de consolidaçâo a médio e longo prazos. Eu acho
que nôs precisamos treinar mais gente no exterior. Os que
ternos sâo insuficientes e sào muito voltados para
determinadas sub-àreas da Ergonomia. Eu acho que tem
outras sub-àreas ainda a descoberto.

A - Por exemplo?

Il - O pessoai se voltou muito para essa àrea de anâlise e
dagnôstico das condiçôes de trabaiho. Pouca gente se
interessou na Ergonomia apiicada a projeto e essa ârea
tem um potencial grande de desenvoivimento devido ao
grande interesse dos prof issionais de desenho industrial.
No Brasil, se nào me engano, por perfis prof issionais, os
desenhistas industriais sâo dominantes na Associaçào
Brasiieira de Ergonomia. Nào tenho um levantamento
mais recente, mas um levantamento que fizemos hà uns
anos atrâs, dava os desenhistas industriais como os
prof issionais de maior presença dentro da Associaçào e
eles sào profissionais ligados a concepçao, meihoria de
produtos. lnfelizmente ainda nào temos uma atuaçào
forte nessa ârea, por uma série de problemas. Eu acho
que expansâo da Ergonomia no Brasil se deve muito aos
desenhistas industriais e esse interesse deveria ser
reforçado. Temos pouca gente atuando nessa ârea. O que
tem é muita gente fazendo anâlise e diagnôsticos de
condiçôes de trabalbo e eu acho que isso nào é
suf ic iente.

A - Hoje nôs ouvimos falar de duas correntes na
Ergonomia: a inglesa e a franco-fônica. Gostariamos que
você nos falasse um pouco sobre essa questâo e. dissesse
se você é adepto de alguma dessa correntes.

II - Sou a favor da corrente brasileira. Devemos ver tudo
de bom que hà por aj. Considero o conhecimento um
bern da humanidade. Onde houver conhecimentos que
possam ser aproveitados para resolver os graves
problemas desse pais, nas âreas de saùde, educaçâ
habitaçâo, aiimentaçào, transporte e muitos outros,
devem ser buscados sem nenhum “chauvinismo”

A- Nôs queriamos que você nos falasse um pouco sobre a
formaçâo acadêmica em Ergonomia. Como você vê essa
questâo e a possibilidade de implantaçâo de um futuro
mestrado?

li - Eu nâo sou muito favoràvei a fazer mestrado a curto
prazo em Ergonomia. Eu acho que hà coisas mais
prioritârias a fazer. Precisamos atuar mais fortemente nos
cursos de graduaçào. Os cursos de graduaçâo no Brasil
forarn colocados ern segundo plano com visivel perda de
qualidade. Eu acho que a nossa prioridade maior deve ser
dada aos cursos de graduaçào. inclusive esse livro de
Ergonornia que eu estou escrevendo é totalmente voltado
para curso de graduaçào. Os vinte cursos de desenho
industrial atualmente existentes precisam ser reforçados
na ârea de Ergonomia, enfim, formar professores, treinar e

.4 dar condiçôes pra que eies tenham boas condiçôes de

ensino e pesquisa e também tentar introduzir a
Ergonomia nos cursos de Engenharia, Psicologia,
Arquitetura, Medicina e outras àreas correlatas. Eu acho
que ai a missào é muito grande. Talvez se possa fazer um
curso de mestrado em Ergonomia mas eu nâo vejo isso
como uma coisa essencial.

A - Mas como é que se daria a formaçâo dos docentes em
Ergonomia? Teria que necessariamente ser via exterior?

Il - A Fundaçào Getùlio Vargas tem curso de
especializaçào..Jà passaram centenas de pessoas nesse
curso. Eu acho que devemos enviar estudantes para o
exterior por enquanto. Acho que ainda nào temos
capacitaço no pais, pelo menos em todas as sub-âreas
para fazer um bom curso de mestrado. Além disso, a
Ergonomia nâo é dominio exclusivo de nenhuma
prof issào. Os médicos, psicôlogos e engenheiros que se
interessarem podem estudar ergonomia, eu acho que nâo
precisam ter curso especifico sô para isso.

A - No exterior a gente vê que existe em algumas
universidades cursos especificos, inclusive a nivel de
graduaçâo, em Ergonomia. Você acha que isso seria
adequado para a realidade brasileira7

H - A Ergonomia é interdisciplinar. O especaiistas em
Ergonomia trabaiham em equipe com outros profissionais
como médicos, psicâlogos. desenhistas industriais e
engenheiros. No Brasil, poucas empresas teriam
condiçôes de organizar equipes interdisciplinares desse
tipo para empregar os ergonomistas. Assim, acho que o
mercado de trabaiho para estes ergonomistas seria muito
restrito, a nào ser em universidades e centros de pesquisa,
que estào mais ou menos saturados.

A - Você falou, ainda hà pouco, sobre o segundo livro de
Ergonomia. Você poderia adiantar alguma coisa prà gente
de como é que vai ser esse livro?

ii - Eu estou agora me dedicando integralmente a escrever
esse livro e espero que no prôximo ano jà esteja no
mercado.

A - Como é que você definiria a Ergonomia?

II - Ergonomia prâ mimé um conjunto de conhecimentos
que vem da f isiologia, da psicologia, da medicina, da
engenharia, do desenho industrial, que sâo aplicados na
melhoria do trabalhQ incluindo as mâquinas,
equiparnento e o ambiente, corno instrurnentos para a
realizaçâo desse trabalho.

A - Para finalizar você gostaria de falar mais alguma
coisà, algum assunto que nào foi tocado nessa entrevista e
que você gostaria de colôcar?

li - Eu acho essencial melhorar o nivel de informaçâo
dentro da comunidade e aumentar a coesào das poucas
pessoas que atuam em Ergonomia. Eu acho que deve ter
talvez uns cinquenta pesquisadores ativos na ârea.
Colocando outros elementos que gravitam em torno da
ârea, talvez umas trezentas pessoas. Acho que deve ser
aumentada a coesào desse pessoal para ser um pouco
mais agressivo utilizando-se dos meios de comunicaçâo
de massa. Hoje, pouca gente se manifesta pela imprensa,
em nome Ergonornia. Ela é uma comunidade acadêmica
mais ou menos “fechada” e tçm que se abrir mais para a
comunidade, para os trabalhadores, para os empresârios,
para os consumidores e assim por dante.

A - Muito obrigado, Itiro.
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Bodyspace; Anthropometry,
ergonomics and design. Autor:
Stephen Pheasant (Royal Free
Hospital School of Medicine).
Editora: Taylor & Francis, London.
Ano: 1986. Nûmero de Pâginas: 276

O livro trata das implicaçôes dos
dados relativos a tamanho, forma e
força dos seres humanos para o
projeto de produtos Contem uma
extensiva compilaçào de dados,
incluindo medidas antropométricas
da populaçâo britnica, jovem e
dosa, e de adultos de outras
nacionalidades. A obra enfatiza a
aplicaçào dos dados ao projeto,
numa linguagem simples que se
adequa aos nâo-especia listas. As
informaçôes que “Bodyspace”
propicia permite aos projetistas
realizarem projetos mais perfeitos
Conteûdo: Principios e pràtica da
antropometria; variabilidade
humana; dados antropométricos
estâticos; antropometria de regiôes
especificas.do corpo, parâmetros de
segmentos corporais - antropometria
Newtoniana; antropometria
dinâmica de espaços e alcances;
postura; dimensôes ocultas - a
percepçâo do espaçb, pessoas com
deficiên.cias; assentos; estaçôes de
trabalho de escritôrios; estaçôes de
trabaiho de motoristas; estaçôes de
trabalho na indûstria; estaçes de
trabaiho domésticas; empunhaduras
e ferramentas manuais; comandos e
mostradores, giossàrio de termos.

Task, errors and mental models.
Autores: L. P Coodstein; H. B.
Anderson; S. E. Olsen (Riso National
Laboratory, Denmark). Editora: Taylor
& Francis, London. Ano: 1988.
Nûmero de pâginas: 342.

Cerca de 20 pesquisadores e
prof issionais das âreas de psicoiogia
cognitiva, engenha ria e projeto de
sistemas e ciência da informaçâo
escreveram ensaios. Hâ um grande

• interesse nas interaçes entre

homens e sisten as complexos,
concepçôes de sistemas e potencial
de riscos do desenvolvimento
tecnolôgico das décadas passadas O
livro discute o estado da arte e
aponta para pesquisas tuturas
Conteûdo: Experiéncia, regras e
conhecimentos, complexidade e
tarefas cognitivas, erros e falhas;
insu mos teôricos e metodoiôgicos

Occupafional Stress:issues and
deveiopments in research.
Editores: Joseph J. Hurrel Jr.,
Lawrence R. Murphy and Steven L.
Sauter (N1OSH, Cincinnati, USA);
Cary L. Cooper,(University of
Manchester, UK). Editora: Taylor &
Francis, London. Ano: 1988. Nûmero
de pâginas: 219.

Um crescente nûmero de
trabaihadores deciara que o stress no
espaço de trabalho ocasionou
aiguma forma de deficiência. Apesar
do aumento da consciência sobre o
stress como urn probiema de saûde
ocupacional, a compreensâo das
causas e efeitos do stress ainda deixa
muito a desejar. Este livro preenche
uma lacuna muito importante na
literatura do stress ocupacional e
propicia uma integraçâo atualizada
e um exame de métodos para o
acesso ao stress ocupacional.
Contei:ido Fontes de stress no
trabaiho; diferenças entre eventos
cotidiano, “stressores” agudos e
crônicos; medidas psicométricas do
stress ocupacional; escaias fixadas
situacionaimente para medidas do
stress relacionado ao trabalho;
fatores metodolôgicos na
investigaçâo por stress e da saûde no
trabaiho - o desenvolvimento do
enfoque de anâlise epidemioiôgico;
medidas do controle do trabalho em
pesquisa de stress ocupacional;
conceitos e medidas de
personalidade nas pesquisas de
stress; conseqUências fisiolégicas do
stress no trabaiho; stress cognitivo e
conseqùências cardiovasculares. D

A Associaçâo Colombiana de
Ergonomia envia exceientes notjcias.
A Colômbia sediarâ o 2° Congresso
Latino-Americano de Ergonomia.
Agora poderemos con hecer os
trabaihos de nossos colegs em seu
prôprio pais. A ABERCO darâ todo o
apoio possivel para que este
acontecimento integre um pouco
mais os ergonomistas de ‘Latino
América”

UM PRECURSOR,
UMA AUSÊNCIA
Dentre os ergonomistas brasileiros
um merece destaque - o Professor
Roberto Verdusen, Professor
Assistente do Departamento de
OrganFzaçâo de Engenharia
Mecânica, do Instituto Tecnolôgico
de Aeronâutica, Professor Titular da
Faculdade de Ciências Econômicas e
Administrativas do Vale do Paraiba,
Fundaçâo Vale Paraibana de Ensino,
Roberto Verdusen nâo se lim itou a
ensinar. Seu livro “Ergonomia; a
racionalizaçâo humanizada do
trabaiho’ pela Livros Técnicos e
Cientificos Editora é uma obra séria,
na quai se destaca, o capituio sobre
ambientes de trabaiho. Em agosto,
infelizmente o Professor Verdusen
faleceu. Sua familia ainda deve sofrer
a dor da perda de uma pessoa
querida. Nôs ‘rgonomistas
lamentamos a ausência de um
companheiro. Por seu trabalho, no
entanto, o ergonomista Roberto
Verdusen estara sempre presente.
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MAIS
ERGONOMISTAS,

A ABERGO conta hoje com 126 sôcios efetivos, 15 sôcios
coletivos e 82 sôcios colaboradores. O nûmero de referências
sobre a Ergonomia em revistas de informâtica e construçâo
civil, por exemplo, demonstra o crescente interesse pelo te-
ma.

À necessidade de Ergonomia, deve corresponder o incre
mento do nûmero de prof issionais atuantes e, consequente
mente, de associados da ABERGO. Cada novo sôcio passa a
ser um aliado importantissimo para a difusâo, o desenvolvi
mento e o aprofundamento da Ergonomia no Brasil. Resul
ta, portanto, uma dinâmica continua — interesse pela Ergo
nomia/atuaçâo prof issional/novos sôcios/interesse pela E rgo
nom i a...

Faça novos sôcios. Associe-se. ci

Os preparativos para 04° SEMINÀRIO BRASILEIRO DE
ERGONOMIA continuam a todo vapor. O Professorjacques
Leplat, da “Ecole Pratique des Hautes Etudes’ acabou de con
firmar sua presença. Leplat dedica-se jresentemente aos es
tudos de fiabilidade humana e recentemente, publicou, em
conjunto com Jens Rasmussen e Keith Duccan, a obra “New
Technology and Human Errors” (John Wiley, 1987).

Outro ergonomista francês aceitou o convite da ABERGO
foi o Prof. Jean-Claude Sperandio. Conselheiro Cientifico do
INRIA - “Institut National de Recherche en Informatique et
en Automatique” — o Professor Sperandio leciona na Uni
versidade René Descartes (Paris V). Mais ainda: E autor da
obra “L’Ergonomie du Travail Mental” (Masson, 1984), um dos
marcos da ergonomia cognitiva.

Por outro lado, Dave Meister, dos US Navy Personnel Re
search and DevelopmentCenter, San Diego, California. Meis
ter, que recentemente publicou “Human Factors Testing and
Evaluation”(Elsevier, 1986), respondeu gentilmente ao nos-
50 convite, mas, infel izmente, declarou-se impossibi litado de
comparecer ao evento.

As comissôes da ABERGO para a organizaçaodo Seminâ
rio jâ apresentam alguns resu ltados. Dentro em pouco, o fo
Iheto com a chamada dos trabalhos e a programaçào esta
râo disponiveis. Logo a comissào técnica iniciarâ a seleçâo
dos artigos e comunicaçôes e a divulgaçâo dos cursos, con
ferências e dos documentos dos grupos de trabalho.

A comissâo de finanças continua a bataiha pela obtenço
de recursos, mas com o estimulo de uma primeira vitôria —

o apoio da Petrobrâs. Qualquer colaboraçâo na consecuçào
de financiamentos é extremamente bem-vinda.

Estamos na contagem regressiva — faltam 8 meses para
o encontro — a participaçào dos nossos associados é condi
çào necessâria para o sucesso do 49 SEMINARIO BRASILEI
RO DE ERGONOMIA.

O Informativo da ABERGO, no seu segundo nûmero com
cara nova, agradece as felicitaçôes. E nosso interesse produ
zir um jornal formalmente interessante, mas também com
conteùdo.

Através das entrevistas com os primeiros ergonomistas do
Brasil, pretende-se mapear a histôria e o estado da arte da Er
gonomia brasileira. Apôs essas entrevistas, seguir-se-âo ou
tras com os responsâveis e técnicos de nûcleos de Ergonomia,
com o objetivo de apresentar um quadro do trabalho prof s
sional no setor — pesquisas e projetos.

As matérias sobre formaçâo em Ergonomia iniciam-se com
o Brasil e propôem-se a apresentar um leque de opçôes, nos
Estados Unidos e na Europa, para aqueles que desejam se ca
pacitar como mestres e doutores. A cadanûmero apresentar
se-â uma listagem com informaçôes que permitam uma se
Ieçào prévia e o posterior contato, por correspondênci.a, pa
ra obtençào de dados mais completos, como pré-requisitos,
disciplinas e professores.

Os informes sobre bibliografia visam atualizar nossos as
sociados sobre os ûltimos lançamentos ou mesmo iovas edi
çôes de obras tradicionais.

ldéias nâo faltam — publicaçâo de pesquisas e projetos,
debates conceituais —, inclusive o desejo de dar continui
dade aos Cadernos da ABERGO. No entantQ pouco se pode
fazer com os recursos disponiveis, o patrocinio de uma ou
mais empresas é indispensâvel para a realizaçào de tais pro
jetos.

Colabore com a sua associaçào na busca de apoio f inan
ceiro para ampliar o seu jornal. Desse modc possibilita-se

ci mais e mais 1er, divulgar, guardar e colecionar.
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FORMAÇÀO DE
E RGONOM ISTAS
NO BRASIL:
UM ASSUNTO
[M DISCUSSÀO

Um dos temas dos grupos de trabaiho do 49 SEMINÂRIO
BRASILEIRO DE ERGONOMIA serâ Ensino da Ergonomia no
Brasil.

As origens acadêmicas da Ergonomia encontram-se na Psi
cologia, na Engenharia de Produçoe no Desenho Industrial.
lai fato ocorre a partir de 1968 è, mais sistematicamente, na
década de setenta.

Hoje, existe um crescente interesse pelo tema, mas a for
maçào de ergonomistas limita-se ao nîvel de pôs-graduçào
“Iato-sensu’ No exterior, nos Estados Unidos, França, e Ingla
terra, por exemplo, vârias sào as instituiçôes que oferecem
mestrado e doutorado em Ergoomia. No Brasil contam-se
apenas dois cursos que formam especialistas, um no Rio de
Janeiro e outro em Sâo Paulo.

A FORMAÇÀO DOS ESPECIALISTAS

Em 1974, realizou-se 019 Seminârio Brasileiro de Ergono
mia e, no ano seguinte, a Fundaçào Getùlio Vargas — FGV
—, no Rio de Janeiro, começa a ministrar o Curso de Espe
cializaçao em Ergonomia, como pôs-graduaçâo “lato-sensu”

A experiência do CE BERC/FCV — Centro de Ergonomia e
Cibernética da FGV — determinou mudanças na estrutura
curricular do curso. Atualmente este parte de uma aborda
gem sistêmica do processo produtivo e engloba disciplinas
que possibilitem aos alunosentendere intervir nas situaçôes
de trabaiho, “no sentido de tornâ-las comnativeis com as ca
racteristicas dos individuos nelas inseridos’

Em Sâo Paulo, em 1986, o Departamento de Psicologia Ex
perimental da USP deu inicio ao Curso de Especializaçào em
E rgonorn ia, como pés-graduçâo “lato-sensu’

OBJETIVOS DOS CURSOS

O curso da FGV objetiva “levar os alunos a analisar as si
tuaçôes de trabaiho em seus espectos de segurança e ade
quaçào ao operador, de modo que seja possîvel minimizar
os efeitos ou, preferencialmente, eliminar os fatores que a cur
to, médio ou Iongo praz possam acarretar perda de funçôes
vitais e/ou diminuiço da expectativa de vida do trabaihador.

Em suma: procura-se otimizar a relaçâo entre o indvjduo
seus instrumentos de trabaiho e o prôprio meio que o cerca,
tendo-se por pressuposto bâsico nessa otimizaçâo identificar
e eliminar osfatores de incompatibilidade no contexto de tra
baiho e suas consequências para o indivlduo.

O curso destaca o homem como elemento fundamentai
do processo de trabalhQ e tem como forte assegurar a esse
homem condiçôes seguras e nào prejudiciais à sua vida e
saùde.

Na USf o principal objetivo do curso é de “informar e for
mar profissionais de diferentes âreas, tais como engenharia,
medicina, psicologia, fisiologia, desenho industrial, arquite
tura e outros, na utilizaçâo de técnicas ergonômicas’

ESTRUTURA E AVALIAÇÀO

Os dois cursos, tanto o da FGV quanto o da USP possuem
uma carga horâria de 360 horas e destinam-se a prof issionais
de diferentes âreas: engenheiros, desenhistas industriais, ar
quitetos, psicôlogos, médicos, enfermeiros do trabalhQ fisio
logistas, biélogos, prof issionais de reabilitaçào, pedagogos e
assistentes sociais.

Na FGV, a estrutura do curso compreende aulas expositi
vas e prâticas, visitas a indûstrias e a laboratôrio de Ergono
mia, palestras e apresentaçôes de projetos da ârea. Para a con
clusâo do curso, tem-se como requisito indispensâvel o de
senvolvimento de um projeto supervisionadc em que, numa
dada situaçâo, aplicam-se os conceitos aprendidos e
apontam-se alternativas que busquem compatibilizar as con
diçôes de trabaiho em relaçào às necessidades, capacidades
e Iimitaçôes de um dado grupo de trabaihadores, identifica
dos histôrica e socialmente.

Na USF o esquema docente inclui aulas teôricas e prâti
cas, além detrabaiho em campo. O curso procura, primeira
mente, informar através das aulas teôricas. “As aulas prâti
cas referem-se aos assuntos das aulas teôricas e visam uma
familiarizaçâo dos alunos com técnicas e equipamentos uti
lizados na pesquisa de campo e iaboratôrio. Em um segun
do momentQ o aluno deve desenvoiver um trabaiho de cam
poque visa integrar os conhecimentos adquiridos, através da
anâlise, planejamento e execuçâo do estudo de uma situa
çâo especîfica, que tanto pode ser relativa a uma situaçao
de trabaiho, quanto ao desenvolvimento de um produto. No
trabaiho de campo que é feito individualmente, o aluno conta
com a supervisâo de especialistas em Ergonomia e com o
apoio dos outros prof issionais que participam do curso’

Segue-se um quadro comparativo das disciplinas que com
pôem os dois cursos.

AS DISCIPLINAS DA FGV E DA USP

Para facilitar a explicaçâo dos conteûdos buscou-se apro
ximar, através de um quadrQ as disciplinas que seequivalem.
Para tanto, utilizaram-se como critérios o objeto de estudo
e os métodos.

S’
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FGV Usp
— Fundamentos da Ergonomia

— Ciências Aplicadas ao
Trabal ho

* Histôria do Trabaiho
* SocioIoga do Trabalho
* Direito do Trabaiho

* Anâhse do Trabaiho

— Planejamento e Controle
de Produçao

— Metodologia de
Diagnôstico e
ntervençâo Ergonômica

Os dois cursos nào aconteceram em 1988 em funçâo de es
tudos de reformulaçào. Agora, em 1989, espera-se que reto
mem seu desenvolvimento normal. De qualquer modo, logo
chegarâ a hora de se aprofundar a questào e se encarar a pôs
graduaçào “stricto-sensu” — mestrado e, posteriormente,
doutorado — para que os ergonomistas brasileiros nào sejam
desvalorizados ou se sintam desprestigiados em relaçâo aos
seu pares com formaçào no exterior.

Por outro lado, a difuso da Ergonomia implica seu ensi
no nas graduaçôes de Desenho Industrial, Psicologia, Enge
nharia de Produçâo, Engenharia de Segurança, Medicina do
Trabalho e Enfermagem do Trabalho. Nâo se deve negligen
ciar a capacitaçào desses professores, sob o risco de prejudi
car o entend imento do que seja a Ergonomia — seu âmbito,
métodose competência.

BIBLIOGRAFIA

DE ERGONOMIA

VELHOS UVROS EM NOVAS EDIÇÔES

A Ergonomia estâ viva e seu âmbito de atuaçâo se amplia
cada vez mais, é o que demonstram as novas ediçôes de obras
tradicionais.

— “ Humam Factors in Engineering and Design”(NewYork,
McG raw-H il I).

Este livro é parte da histôria da Ergonomia, sua primeira
ediçQ com o tîtulo “H umam E ngineering” data de 1957, ano
dafundaçaoda “Human Factors Society’ O autor ErnestJ.
McCormick, a patir da 5a ediçao, em 1982, passou a contar
com a parceria de Mark S. Sanders. Na 6 ediçâo, em 1987,
Sanders passa a ser o autor principal.

Nessa ûltima ediçào, a importância da informaçâo deter
minou o desdobramento do capitulo sobre mostradores, em
dois: Informaçôes Estâticas; Informaçôes Dinâmicas. O capi
tub 1 passa a tratar, em prime.iro lugar de Ergonomia e Sis
temase, em segundo lugar de Metodologiasde Pesquisa em
Ergonomia. Mais ainda: aprofunda-se o capitulo sobre Fer
ramentas e Dispositivos Manuais, que aparecera inicial men
te na 5 ediçâo. Finalmente, no ûltimo capitulo aparece um
Item sobre Erro Humano.

Cumpre mencionar que a traduçào em espanhol, da edi
tora Custavo Cilli, sob o titulo “Ergonomia; factores huma-
nos en ingenieria y diseio”, tem como referência a 4a ediçào,
de 1976.

— “Fitting the Task to the Man” (London, Taylor & Francis)
A primeira ediçâo desta obra é de 1953 e, em 1980, apre

sentava a sua 3a ediçâo. Em 1988, a 4 ediçào passa por uma
ampla revisâo que, segundo os editores, “considera estudos
recentes de ergonomia, principalmente na ârea de tecnolo
gia de escritôrios e de psicobogia ocupacional’

O antigo capitulo sobre “design of work places” passa a
se denominar “design of workstation” e trata de estaçôes de
trabaiho informatizadas. Acrescentam-se dois capitubos:
Stress Ocupacional e Projeto do Trabaiho de Tarefas Moné
tonas. O capitulo sobre iluminaçâo se desdobra em três: Vi
so; principios Ergonômicos para Iluminaçao e Iluminaçâo
Natural, Cor e Mûsica para um Ambiente Agradâvel.

— “Applied Ergonomics Handbook” (London, Butter
worths)

A primeira ediço, de 1974, sob a coordenaço de Brian
Shackel, consistia numa mpressào sob a forma de livro de
uma coletânea de artigos de revista “Applied Ergonomics”
(vol. 1 N0- 5, e Vol. 2. N01 -3).

A atual 2 ediçào, de 1987, tem lan A. R. Caler como res
ponsâvel. De acordo com Caler, fez-se esta revisào para
“atualizar detalhes do texto, para mudar a ordem de alguns
capitulos, para modificar outros e acrescentar novos’ Cabe
mencionar a inserçâo de um capitulo sobre metodologia —

Enfoques e Modelos em Ergonomia — e de outro sobre Estu
dos de Casos de ApIicaço da Ergonomia. Q

* Psicologia do Trabaiho
* Organizaçâo do Trabaiho

* Medicina do Trabaiho

* FisoIogia do Trabaiho
Trabaho e
Biomecnica

* Higiene e Segurança
do Trabaiho

Controle Ambiental

— Psicologia das Organizaçôes

— Trabalho Muscular e
Dispêndio Energético

— Ritmos Biolôgicos
— Outras Funçôes Sensoriais
— Biomecânica

— Ambiente Térmico
— Ambiente Visual
— Ambiente Sonoro

— Planejamento Ambiental

— Metodologia de
Pesquisa e Estatistica

— Psicologia Experimental

— Intervençâo Ergonômica

— Planejamento de Produtos

— Antropometria

— Planejamento e
Orientaçào de Projetos cm
Ergonomia
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QUEM É QUEM
[M ERGONOMIA

ENTREVISTA COM
O PROF. FRANCO LO
PRESTI SEMINERIO

Q Professor Franco Lo Presti Semine
rio foi, na ârea de Psicologia, o primei
roe principaldivulgadorda Ergonomia
no Brasil. Suas memôrias sào parte da
histôria da Ergonomia brasileira. Seu
depoimento é fundamental para com
preender o papel do ISOP na implan
taçâo do ensino e da pesquisa da E rgo
nomia em nosso pajs.

ABERGO - Primeiramente, você p0-
deria comentar sua formaçào prof issio
nai?

SEMINERIO - A minha formaçào co
meçou na Europa, na graduaçâo de Le
tras e Histôria, à quai se seguiu, poste
riormente, outra graduaçào, em Filoso
f ia. Jâ no Brasil, reaiizei o meu terceiro
curso universitârio, na primeira turma
de Psicologia da Universidade Federal
do Rio dejaneirQ em 1964. Como jâ vi
nha trabaihando em Psicologia — no
Centrojuvenil de Orientaçào e Pesqui
sa, em Niterôi, e na Divisâode Seleçào
do ISOP — obtive o registro de psic&
logo e, assim, no quinto ano do curso,
passei de aluno a professor.

Voltei a Europa para o Doutoramen
to em Filosofia e, no Brasil, obtive a
Livre-Docência em Psicologia.

A - Gostaria que nos falasse a respeito
dos seus primeiros contatos coma Ergo
nomia.

S - Como Assistente da Chef ia, na divi
sâo de seleçâo do lSOF defrontava-me
cotidianamente com a precariedade
dos instrumentos, e com o probiema
ético de ter que cortar caminhos de pes
soas, a partir de técnicas escassamen
te validadas e que se afiguravam, para
mim, quase como uma bola de cristal.
Entendi cuedeveria, em primeirolugar,
aprofunclar ao mâximo os estudos so
bre essa ârea da Psicologia Apiicada e,
ao mesmo tempQ buscar alternativas
ético-sociais para ultrapassar a técnica
da seleçao.

Entendia que o verdadeiro trabalho
do psicôlogo, num sentido humanista,
seria apoiar e desenvolver o ser huma-
no em suas reais capacidades/potencia
lidades, muito mais que circunscrever
caminhos.

A tentativa de valorizar o treinamen
to, sob essa ôtica, me pareceu, num pri
meiro momento, altamente vàlida. No
entanto, esbarrava numa problemâtica
social, de vez que possibilitaria até a
manipulaçào do treinando. O treina
mento propiciaria, entào, que o traba
lhador, desavisado, viesse a se tornar
um elemento ingênuamente explorado.
E ciaro que nâo hâ apenas este aspec
to negativo, uma vez que o treinamen
to também é ùtii para desenvolver as
pessoas.

No f im da década de sessenta, corne
cei a acompanhar a expanso mundial
de uma nova tecnologia, uma nova ma
neira de encarar os problemas psicolé
gicos. Nào se tratava apenas de treinar

e desenvolver pessoas, mas sim de con
siderar toda a cultura, quaiquer campo
de atividade, inclusive as condiçôes de
trabalhq como uma extensào do ser hu
manq o que justificaria replanejà-los
em funçâo das caracteristicas huma-
n as.

Naquelaépoca, passei a utilizarum
conceito, que ainda hoje utilizo: o ser
humano, como ser psicofisiolôgico; é a
mâquina nobre, que deve ser preserva
da acima de qualquer artefato, ou uten
sulic ou produto da cultura. Passei a en
carar a prépria cultura como uma gi
gantesca prôtese a serviço do operador
humano. A Ergonomia medeu essa no
va dimensâo de colocar como nùcleo
de toda a atividade o prôprio homem,
e de ver na cultura uma instrumentaçào
fis ica e mental capaz de estender e ex
pandir sua percepçào, memôria, racio
cinio e os seus atos.

Segundoessa visao, seria possivel su
perarumasériededilemas, inciusiveos
da exploraçào do homem, como traba
Ihador, pelo homem, seja este um pa
tro, nQ melhor estilo capitalista, ou
uma autoridade estatal, no melhor es
tilo das formas social istas autoritârias.
O ser humanQ desse modo, poderia re
çuperar a sua dignidade, a nobreza do
seu prôprio ser, a partir do momento em
que passasse a ocupar o centro desse
sistema e que a cultura fosse vista, pre
parada, organizada, planej ada, para o
homem poder usâ-la como uma ferra
menta a seu serviço.

A - Fate-nos um pouco sobre a sua atua
çâo com vistas à implantaçâo da Ergo
nomia no Brasil.

S - Ao assumir a direçâo do ISOF em 14
de abril de 1970, resolvi encerrar as an
tigas atividades de seleçào e de orien
taçào profissional e tratei, imediata
mente, de abrir novas f rentes. U ma das
primeiras preocupaçôes, na àrea de Psi
cologia do Trabaiho, foi atuar pela im
plantaçQ em grande escala, da Ergo
nomia no Pais.

Nào pretendo ter sido o primeiro que
atuou nessa direçào. Evidentemente jà
existiam pioneiros com a mesma
preocupaçào.

Nossa primeira tarefa, em termos
pessoais e institucionais, foi a de con
tactar os que jà atuavam na àrea. em se
gundo lugar, através de uma viagem pe
la Europa, em 1971, estabelecemos
interaçôes com alguns centros, como
o CNAM - Conservatoire National des
Arts et Métiers —, em Paris —; como o
Instituto de E%udos sobre Percepçâo,
em Eidhowen, na Holanda; como o
Centre d’Etudes Bioclimatiques, em
Strasbourg. Pudemos, assim, prornover
uma anâlisedos trabaihos que se reali
zavam nessas instituiçôes e avaliar aI
ternativas para implementar, no ISQF
um n(icleo de estudos com vistas a im
piantaçào de um Centro Brasileiro de
Ergonomia,

Para difundir e defender as técnicas
e perspectivas da Ergonomia, planeja
mos e realizamos, através do ISQF’Fun
daço Getùlio Vargas e da Associaçào
Brasileira de Psicologia Aplicada, em
setembro de 1974, o 19 SEMINARIO
BRASILEIRO DE ERCONOMIA, sob a
presidência do entâo Ministro do Traba
lho e com o apoio da Federaçào das In
dijstrias. Vârios pesquisadores interna
cionais aceitaram o nosso convite pa
ra participar e trazer significativas co
municaçôes. A imprensa em geral, e os
veiculos da comunidade cientifica, de-
ram uma ampla cobertura à programa
çào. Creio que este Seminàrio tornou
se efetivamente um marco para a im
plantaçâoda Ergonomia no Brasil. Foi
possivel congregar quase todos os pio
neiros que ainda se achavam esparsos
pelo pais.

A - Eu gostaria que você dissertasse so
bre os trabaihos em Ergonomia do ISOR

S - Nossos trabaihos enfatizam o aspec
to social. Voltando-nos para esse obje
tivQ a primeira dificuldade encontrada
foi a faita de literatura e de uma expe
riência anterior no Terceiro Mundo. Nos
paises capitalistas a preocupaço prin
cipal é a Ergonomia do Produto, na me
dida em que o produto ergonomizado
é mais vendàvei, su porta meihor a con-
corrência. A Ergonomia da Produçâo
destaca-se nos paises socialistas, na me
dida em que isso contribui, efetivamen
te, para a boa imagem das autoridades
daqueles paises.

No Terceiro Mundo - Brasil —, o es
sencial seria, em nosso entender, a Er
gonomia da ProduçàQ ou seja, das con
d içôes de traba lho. U m documento do
1? SEMINARIQ propunha como àrea
prioritâria aquela em que fossem mais
flagrantes osubdesenvolvimento e osa
crificio do trabalhador. Optou-se, as
sim, pela agricultura e, mais especifica
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mente, pelocultivo da cana-de-açûcar
— onde a escravatura, sob uma forma
mascarada, ainda subsistia.

Para o lSOl a Ergonomia deveria,
portanto, voltar-se para as condiçôes de
trabalho nas situaçôes menos privile
giadas. Começaram, assim, os projetos,
hoje bastante conhecidos, em torno do
plantio e dos tratos culturais da cana
de-acù car, que enfrentaram e resolve
ram, entre outros, o grave problema da
intoxicaçào dos trabaihadores.

Ainda dentro desta ôtica da Ergono
mia Corretiva, desenvolve-se, no mo
mento, um programa na ârea de Preven
çào de Acidentes de Trabaiho, na ârea
da Construçào Civil, onde a cada ano
uma verdadeira catâstrofe se repete. A
meta é a reduçâo do nûmero de aciden
tes. Por este caminho, objetivam-se en
frentar e atenuar as iniquidades que pe
sam sobre a classe trabalhadora.

Considerou-se também, como tarefa
do lSOF a divulgaçào e o ensino da Er
gonornia. Em1975, deu-se inicioaoCur
sode Especializaçâoem Ergonomia, do
quai participei e participo ainda como
professor de algumas disciplinas, atra
vés das quais procuro transmitir este en
foque, esta filosofia da Ergonomia.

Isto vem ocorrendo, também, nas au-
las de Diagnôstico Psicolôgico, no Ins
tituto de Psicologia da Universidade Fe
deral do Rio de Janeiro, onde continuo
o trabalho de veiculaçâo, fomentando
uma motivaçào social.

A - Sobre o ensino da Ergonomia, você
poderia discorrer sobre a introduçao
dessa discipljna no curso de Psicologia
da UFRJ e de Espeaal’izaçâo na FGV.

S - No curso de Psicologia da UFRJ hou
ve um processo que tramitou durante
anos e que, sô recentemente, chegou ao
seutérmino. Evidenternente, desde
1968, e, mais acentuadamente, desde
1974, como professor desse Instituto,
busco despertar a consciência dessa
problemâtica, nos alunos e nos colegas;
junto aos quais sempre nos batemos pe
la importância, pela significaçào social
e, principalmente pela modernidade da
Ergonomia, na ârea da Psicologia do
Trabalho. O trabalho de implantaçào,
no entanto, coube a um outro departa
mento, face a segmentaçâo formai da
instituiçâo.

Aqui no lSOF partimos, em 1971, pa
ra a implantaçâo do mestrado em E rgo
nomia. O primeiro cursode Ergonomia,
creio eu, a nivel de pôs-graduaçâo e, pe
b que eu tenho noticias, em todo o
pais. Era um mestrado em Psicologia,
com uma ârea de concentraçâo em Er
gonomia, Treinamento e Desenvolvi
mento de Pessoal. Em 1975, passou a ser

um curso de especializaçâQ em funçâo
de uma série de definiçôes que surgi
ram, nâo pelas atividades desenvolvi
das e sim pela pressâo de orgàos minis
tenais, como a CAPES, cujas exigências
diferenciam pés-graduaçôes “stricto
sensu”, atribuindo-Ihe um carâterdistin
to, da pôs-graduaçào “lato-sensu”
(especial izaçâo).

A ambiguidade deve-se à adoçâo
equivocada da terminologia america
na. Nos Estados Unidos, um curso de
doutoradQ ou Ph.D., é legalmente o cur
so de graduaçâo, e nào de pôs
graduaço. qualquer psicôlogo para
exercera psicologia, desde 1977, preci
sa ter Ph.D., e mais dois anos de prâti
ca supervisionada, para exercer, num
determinado estado, as atividades de
psicôlogo. Evidentemente, abaixo do
Ph.D. e do Master, que representam a
graduaçào, existe um curso “undergra
duate” que é o “bachelor” e que mui
tos confundem com a nossa graduaço.
O “bachelor” americano nâo é nada
mais do que um curso preparatôrio de
quatro anos, bern elaborado, para in
gressar na universidade propriamente
dita.

Quando se implantou a pôs
graduaçào no nosso pais, tomou-se co
mo referência a nomenclatura america
na, e começou a haver, imediatamen
te, uma ambigu idade com relaçào ao
mestrado e doutorado: no Brasil, quem
vai ser mestre e doutor jà estâ habilita-
do legalmente a exercer uma prof issâo
através, nâo de um “undergraduate”,
mas de uma graduaçâo propriamente
dita.

Surgia entâo a dificuldade: para que
ser mestre e doutor? Nâo havendo no-
vos direitos prof issionais ficou estabe
lecido que mestrado e doutorado se
riarn uma especializaçâo, depois da
graduaçâo, com o objetivo de capaci
tar para exercer o rnagistério superior,
e a correspondente atividade de pesqui
sa.

A partir dessa definiçâo, o MEC an-
tes e, posteriormente, a CAPES impuse
ram condiçôes restritivas: para ser pro
fessor nurn curso de mestrado precisa
ria ter doutorado, formai mente obtido
ou reconhecido. Esbarrava-se, assim,
com o problema da falta de doutores na
ârea de Ergonomia. Havia grande espe
cialistas, como em todas as âreas tec
nolégicas, que nào eram doutores. Por
terem se forrnado no exterior, alguns,
eventualmente, tinham doutorado, f re
quenternente um titulo que correspon
dia a uma graduaçào, e que aqui pas
sava a ser supervalorizado. Verificamos
também que nosso mestrado corna o
r’sco de se tornar um curso totalmente
acadêmico. Desta forma, a partr de
1975, 0 mestrado passou a ser ministra

do nas àreas de Personalidade, Apren
dizagem, Cogniçào e Psicologia Social,
ou seja, àreas suficientemente gerais e
Clàssicas, para atender qualquer do
cente de Psicologia. A Psicologia Social
abrangeria a Psicologia do Trabalho. Pa
ralelamente, implantou-se um curso de
Ergonomia, do quai foram retiradas ai
gumas àreas de formaçâo acadêmica
do mestnadoe incrementamos,ao mà
ximo, os aspectos pràticos, a peSquiSa
de campo e a intervençâo ergonômica,
que nâo teriam espaço e vez num cur
so rigorosamente acadêmico como o
mestrado.

Eu sei que esta é uma questo que es
tâ sempre em debate porque, ainda ho-
je, o mestrado e o doutorado no pais,
em aigumas âreas, nâo encontraram,
ainda, um caminho inequivoco, face à
diferença entre os curso de mestrado e
doutorado americanos e os nossos cur
sos de pôs-graduaçào.

A - Como é que você avalia os resulta
dos do ensino da Ergonomia nesses cur
sos da IJFRJ e da FGV?

S - O que eu tenho tido como “feed
back” é algo extremamente animador:
nôs verificamos constantemente que
em muitos pontos dos divensos setores,
em todo o pais, nôs vamos encontrar
nossos ex-alunos em muitas empresas.
No momento prepanamos um amplo
estudo de seguimento do nosso aluna
toque, certamente, vai nos reservar sur
presas ainda mais agradàveis.

A - Hoje a formaçâo acadêmica cm Er
gonomia se limita aos cursos de espe
cializaço da FGV e da USP além das
disciplinas existentes nos cursos de aI
gumas graduaçôes. No senia a época
de voltarmos a ter um mestrado, efeti
vamente, cm Ergonomia?

S - Sobre o Mestrado em Ergonomia eu
jâ tive a experiência, e fui obrigado ace
der face ao que acabei de expor. Portan
to, a cniaçàode um Mestradoem Ergo
nomia implicania uma reavaliaçào nào
apenas no nosso curso, mas, a nîvel na
cional, das filosofias que orientam os
mestrados e doutorados. Se por mestra
do e doutoradq se passar a entender aI-
go diferente de formaçào de professo
res universitàrios e pesquisaiores pro
fissionais, entào é evidente que pode
rà se reavaliar tudo. No entanto, ao se
manterem as limitaçôes decorrentes de
urna titulaçào formai imposta, e acade
micamenteobtida, paraadefiniçàode
um corpo docente de um curso de mes
trado e doutoradQ e enquanto prevale
cer que um curso de mestrado nâo se
destina a formaçâo de especia listas, e
sim a formaçao de professores univer
sitârios, eu nâo vejo uma soluçâo f avo
râvel dentro destes termos.
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Gostaria de salientar que essa no
menciatura mestrado e doutorado, es-
ta trazendo também um academicismo
formai. O vaior de uma pessoa nào es
tâ nem em ser graduado, nem em ser
mestre, nem em ser doutor, mas sim na
sua competência reai. Hoje nôs esta
mos supervaiorizando estâo até crian
do curso de pôs-doutoramento, para po
der dar mais um rôtuio em cima de rô
tu ios, como se isso acrescentasse vaior
majora pessoa. O vaior de uma pessoa
reside naquilo que reaiiza efetivamen
te, seu trabaiho, seus estudos, aquilo
que adquiriu e aquiio que sabe dar, e
nào no nûmero de papéis que acumu
iou ao iongo da sua vida. lssç eu digo
com absoluta tranquilidade, porque fui
obrigado, por uma série de circunstân
cias, inclusive pela minha vinda da Eu
ropa, a duplicar papéis, a fazer douto
rado e depois livre — docência, e ain
da realizar um segundo doutorado.

A - para efeito de esciarecimento, eu
gostaria que você me respondesse a se
guinte questào: Hoje nôs temos aqui na
Fundaçào Getùiio Vargas dois ôrgàos,
um é o lSOlo outro é oCEBERC, expli
que, por far, quai diferença entre es
ses ôrgâos e como eles funcionam.

S-OCEBERCéumôrgâodo ISOPO
ISOP é o todo, o CEBERC é uma parte.
Vamos esclarecer: o 1SOP jâ teve diver
sas subdivisôes. Quando eu assumi a di
reçào se subdividia em Divisâo de
Orientaçào e Divisâo de Seieçào, de-
pois eu criei diversos centros. Hoje hâ
três centros que compÔem o ISOF um
deles é o CEBERC - Centro Brasileiro de
ErgonomiaeCibernética —, outroéo
CBPP — Centro Brasileiro de Estudos
e Pesquisas Psicossociais — e o tercei
ro é o CPGP — Centro de Pôs
Graduaçâo em Psicologia.

A - Quai o significado da sigla ISOP?

S-Asigia iSOPqueriadizerinstitutode
Seleçào e Orientaçâo Prof issional.
Quando alteramos os objetivos e trans
formamos o 1SOP num orgào de pes
quisa e de pôs-graduaçâo, tivemos que
fazer uma adaptaçâo. Por uma razâo
histôrica, porque o ISOP é conhecido
internacionalmente, mantivemos a si
gla, mas o nome passou a ser Instituto
Superior de Estudos e Pesqu isas Psicos
sociais, ou sea, entra as iniciais do no-
me e a sigia nâo hâ mais aquela corres
pondência que jâ houve no passado.

A - Eu gostaria que você me falasse so
bre a infiuência do CNAM e o papel do
Prof. Wisner na capacitaçâo e no desen
volvimento do CEBERC.

S - Em 1971, um dos contatos mais sig
nificativos que realizamos na Europa,
foi com o Prof. Alain Wisner, com o
quai estabelecemos, desde logq corres

pondência. Posteriormente, custeamos
a sua vinda, por um periodo de trinta
dias, o que se repetiu três vezes, a f im
de desfrutarmos da sua orientaçào em
nossas primeiras pesquisas.

Q Prof. Aiain Wisner foi, sem dûvida,
o especialista que mais nos ajudou a
orientar e montar os nossos programas,
dando-nos, inclusive, uma visâo f ilosô
f ica daquilo que ele denominava “so
ciotecnoiogia” que, em nosso entender
era a que mais se adequava às necessi
dades e às exigências do pais. Ele foi
tambérn uma figura de destaque no 1?
SEM1NAR1O BRAS1LEIRO DE ERGO
NOMIA.

A - Hoje nôs temos claramente a rami-
f icaçâo da Ergonomia em duas corren
tes: a anglo-saxônica, de base compor
tamentai, e a francofônica, de base cog
nitivista. Gostaria que você me falasse
sobre o que pensa a respeito do mélo-
do e aplicaçào de cada uma dessas cor-
rentes.

S - Em principio, acredito que todo5 os
caminhos, metodologicamente, so vâ
lidos para serem utilizados e testados
de acordo com as preferências de cada
pesquisador e, em grande parte tam
bém, de acordo com a natureza de ca
da projeto. Existem projetos nos quais
o aspecto comportamental1bbservacio-
nal pode sera chave para se resolverem
problemas da relaçâo homem
mâquina e homens-mâquinas, que mui
tos consideram vinculados à chave be
haviorista que se estabelece nessas re
laçôes e na comunicaçào respectiva,
através dos estimulos e das respostas re
ci procas.

Por outro lado, damos um grande va
ior ao aspecto cognitivista, porque a Er
gonomia abre um espaço para se refor
mular o campo das antigas anâ lises de
trabaiho, através de uma anMise iôgi
ca do significado das tarefas. Para en
tendermos uma tarefa e aqui entra o
ponto mais signficativo em termos cog
nitivistas — deverjamos realçar o estu
dq nào dos acidentes crîticos como Fia
nagan, mas da tarefa critica, no senti-
do quase “husserliano’ no sentido fe
nomenolôgico, o “eidos” (*) de cada ta
refa, a essência de cada tarefa. A medi
da que nôs captemos a essência de uma
tarefa podeimos reformuiartodooseu
aspecto instrumental, dentro de uma
lôgica mais conveniente.

Nôs damos um grand peso, um
grande valor, por exemplo, dentro de
uma visào cognitivista, à imagem ope
ratôria de Ochanine (que nada tem a
ver com o sentido operatôrio de Piaget),
que permite uma reavaliaçâo da repre
sentaçâo interna dos movimentos e do
esquema corporai do trabalhador e,
portantQ de seu engajamento represen
tativoem cadatarefa. Diria mais, em Er
gonomia além da visào comportamen
tal e cognitivista, hâ a possibilidade de
utiiizar em sua maioria os dez métodos
que consideramos ûteis na àrea de Psi
coiogia.

A - Gostaria que você fizesse um râpi
do balanço da Ergonomia no Brasil, nes
ses ùltimos anos, e que traçasse uma
projeçâo, a njvei de futuro, da Ergono
mia no Brasil.

S - Eu lembro que a,imprensa, por oca
siào dol° SEM1NAR1Q BRASILE1RO
DE ERGONOMIA, em 1974, manifes
tou uma certa surpresa. Quando hoje se
fala em Ergonomia, as pessoas instruj
das, dos mais diversos campos tecnoiô
gicos, sabem de que se trata. Nôs pode
mos registrar, em muitos âmbitos da
tecnologia, aplicaçôes da Ergonomia
do ProdutQ cômo por exemplo, no Me
trô. Na ârea do Desenho industriai a Er
gonomia estâ num franco avanço.

Q campo que me parece estar, ainda
hoje, com majores dificuldades, porque
depende em grande parte de financia
mentos pûblicos, por nào oferecer ren
tabilidade imediata, é o da Ergonomia
da Produçâo — a Ergonomia aplicada
aotrabalho —, cujo beneficlo social é
imenso. No entantQ a apreciaçâo obje
tiva custo/benefjcio nào é a curto pra
zo e nem computâvel, em termos de
vantagens politica para os que a apli
Èam, ou de resu Itados econômicos pa
ra aqueles que investem. Carrear recur
sos para melhorar as condiçôes de tra
balhq para meihorar a qualidade de vi
da do trabalhador, nos paises altamente
desenvolvidos acaba se impondo — os
operârios nào se submetem mais aos
trabalhos inumanos.

Mas nôs, aqui no Terceiro Mundo,
dispomos de mâo-de-obra barata,
abundante e altamente sacrificada. Pre
cisamos, portanto, garantir-Ihe certo
amparo. Nâo é uma questâo de pater
nalismo com essas pessoas, muito ao
contrârio e uma questâo de autêntica
justiça social. Por isso acreditamos na
urgência de programas, tais como os
que se desenvolveram no ISQP

A - Para finalizar, você gostaria de tocar
em algum outro assunto, algum outro
ponto?

S - Eu poderia finaiizar dando uma
idéia,um tanto abrangente da Ergono
mia. E o futuro da Psicologia do Traba

p

(*) N.R.: “A essência ou eidos do objeto é consti
tuîdo pelo invariante que permanece idêntico
através das variaçôes”(LYOTARD, j. A Fenome
nologia. Sào PauIo Difusâo Européia do Livro,

1967, pâg. 16.
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lhc o futuro da Mecjicjna do Trabaiho,
o futuro de muitas âreas tecnolôgicas,
nas quais convergem objetivos que vi
sam, em (iltima anâlise meihorar a qua
lidade de vida do ser humano.

A Ergonomia, à medida que possa se
preocupar, de modo produtivo, progres
so e crescente, com a reformulaçào,
o replanejamento da cultura, que foi,
ao longo dos séculos, construida por
ensaio e erra sem atender às necessida
des ùltimasdo ser humanc passa a ser
um salto de escala na produçâo de tu-
do aquilo que hoje e que ontem foi fei
to e que, amanhà, poderâ ser ainda pro
duzido dentro dessa reprogramaçào. Se
o objetivo visa dar ao ser humano con
diçôes meihores de vida, é claro todo
o campo, nâo apenas do trabalho, da
habitaçâo, da alimentaçâq das condi
çôes de comunicaçâo, e até mesmo no
âmbito da relaçôes inter-pessoais pode
râ ser abrangido.

É praticamente infinito o que pode
caber à Ergonomia; citaria como exem
plo, um fato que nos chamou muito a
atençào: na Austrâlia existe uma preo
cupaçào em se planejar ergonomica
mente até o trabaiho para os ex
presidiârios, de modo a garantir a sua
credibilidade na recuperaçao social.

Se toda a cultura foi construida por
ensaio e erro, vamoS tenta r lentamente
reestruturà-la a f im de criar um mundo
meihor para o ser humano. Vamo-nos
empenhar para alterar, num sentido p0-
sitivo, a qualidade de vida de todos.

A - Muito obrigado, professor.

INFORMATIVO DA ABERGO
Publicaçâo da ABERGO -

Associaçâo
Brasileira de Ergonomia
Av. 13 de MaiQ 23 (Edifjcio Darke),
12? andar/sala 1239 Cinelândia - Rio
de Janeiro - CEP 20004 Tel.: 262-3094

Diretoria:
Presidente: Mara Regina Chuairi da
Si lva
Vice Presidente: Ana maria de
Moraes
Diretor Técnico: Ma rcos Zyl berberg
Diretora Administrativa: Sônia
Soa res
Diretor Financeiro: Yvete Klein de
Miranda

Editor Responsâvel:
Anamaria de Moraes

Produtor Executivo:
Marcelo Mârcio Soares

Projeto Grâfico:
Elisabeth Platcheck

O INFORMATIVO ABERCO é uma
publicaçâo de distribuiçào gratuita
entre os sôcios da ABERGO

______

— 3° Simpôsio Internacional da
Seçâo Internacional da ISSA para
Pesquisa sobre Prevençào de
Riscos Ocupacionais.

Tema:
Vibraçâo no Posto de Trabaiho
Data:
19 a 21 de abril de 1989
Secretaria:
Ai Igeme i ne
Unfallversicherungsanstalt
Kongreburo, Adalbert-Stifter
Strasse no 65
Al 200 Wien Austria
Tel.: (0222) 33 01 / 537, 33 01 /558
Telex: 136074

— 6? Simpôsio Alpino-Adriâtico para
Cooperaçâo Internacional em
Reabilitaçâo

Data:
8 a 10 de junho de 1989
Local:
Graz/Tobelbad (Viena)
Secretaria:
Allgemeine
Unfallversicherungsanstalt
Kongreburo, Adalbert-Stifter
Strasse n? 65
A. 1200 Wien Austria
Tel: (0222) 33 01 / 537, 33 01 /558
Telex: 136074

o — Xli Congresso Mundial de
Segurança do Trabaiho

Data:
6 a 11 de maio de 1990
Local:
Congress Centrum — Hamburg -

Alemanha Ocidental
Promoçâo:

Internationale Vereinigung fur
Sozia le Sicherheit
Internationale Arbeitsamt
(IAA)

Secretaria:
Hamburg Messe und Congress
GmbH
Postbox 302480
D - 2000 Hamburg 36
Ttel: (040) 35692242
Federal Republic of Germany

— Conferência sobre Condiçôes de
Trabalho na lndùstria Madeireira

Data:
29 a 31 de agoto de 1989
Local: Lappeeranta, Finland
Promoçâo:

• Helsinki University of
Technology

• Technical Research Centre of
Finland
Finnish Ergonomics
Association
Lappeenranta Regional

I nstitu te
of Occupational Health

Secretaria:
Prof. Risto Juvonen
Helsinki University of
Technology
Laboratory of Mechanical Wood
Technology
Puumiehenkuja 2 B
SF -02150 Espoo Finland
Tel: 358-0-4514261

— 11° Congresso Trienal da
Associaço Internacional de
Ergonomia - IEA

Data:
15 a20 de julho de 1991
Local:
Cité des Sciences et de
l’industrie — Paris
Promoçâo:

SELF - Société d’Ergonomie de
Langue Française..

Secretaria:
Secretariat IEA 91
Laboratoire d’Ergonomie
41, Rue Gay-Lussac
75005 Paris - France

O RECONHECIMENTO
DA ERGONOMIA

Lima das iniciativas da ABERGO foi
tratar do reconhecimento da Ergono
mia como urna ârea de conhecimento
independente. Em carta ao Professor
Reinier Rozenstraten, entào Presidente
da ABERGO, o Senhor Edson Machado
de Sousa, Diretor-Geral da CAPES -

Coordenaçâo de Aperfeiçoamento de
Pessoal de Njvel Superior —, declara:

“Em atençâo a sua correspondência
dando ciência da solicitaçào feita ao
CNPq para reconhecimentoda Ergono
mia como uma ârea de conhecimento
independente, face à solicitaçào dos
profissionais e pesquisadores da ârea,
cumpre informar-Ihe que:

a) De fato, cabe ao Ministério da
Ciência e Tecnologia, como lîder do sis
tema de Ciência e Tecnologia encami
nhar as discussôes acadêmica.

b) Por outro lado, cabe lembrar-Ihe
que Ergonomia jâ seencontra contem
plada na Tabela de Areas do Con heci
mento, emitida pelo CNPq, apôs con
sulta à comunidade cientîfica, com o
côdigo 3.08.03.01 — 2, como uma espe
cialidade da subârea Engenharia do
Produto, àrea de Engenharia de Produ
çâo, grande ârea das Engenharias”

Logo, é bom memorizar: Àrea de En
genharia/Subârea Engenharia do Pro
duto/Ergonomia = côdigo 3.08.03.01-2

Li
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Paris, le 23 Juin 1994

Madame Venetia Santos
Directrice de l’ERGON
Projeto de Ergonomia Ltda
Rua Gildasio Amado 55 sala 414
Rio-de-Janeiro Brésil

Chère amie,

Je vous remercie beaucoup de votre lettre du 15 Juin et des documents qui
l’accompagnait.

Je suis extrêmement heureux de voir que vous réussissez pleinement, non
seulement comme Consultant, mais comme responsable d’un groupe de
Consultants. Cela ne m’étonne en aucune façon car je connais votre valeur
intellectuelle et votre énergie.

Je ne mets aucune hiérarchie entre les diverses activités dans la Société, du moment
qu’elles sont utiles. Je pense donc que votre activité n’est pas le témoignage d’un
éventuel échec, mais plutôt un témoignage de réussite dans un domaine utile pour
lequel vous êtes particulièrement qualifiée. Il est important que l’activité de Conseil
se développe au Brésil et que cette activité soit menée par des personnes qualifiées
et responsables socialement.

Je suis très disposé à écrire une préface ou une présentation du manuel que vous
avez écrit avec Madame Zamberlan. Malheureusement, je ne peux pas vous fixer
un délai précis de rédaction car je prépare intensément la présentation de ma
Conférence inaugurale au Congrès de 1’IEA à Toronto, ainsi que mes autres
communications.

En même temps, j’ai la responsabilité de faire réussir 7 thèses cette année, et 6
autres dans les 2 ans qui viennent. Il s’agit là d’une tâche écrasante, d’autant plus
que mon âge réduit quelque peu mes capacités.

J’espère que nous aurons l’occasion de nous revoir, soit à Paris, soit au Brésil . Je
ne suis pas encore sûr de m’y rendre au printemps prochain, et de ce fait, je n’ai
pas encore de programme précis de séjour, mais plusieurs propositions
itnéressantes.

Veuillez agréer, chère amie, l’expression de mes sentiments très cordiaux.

A. Wisner



ERGON
Projeto de Ergonomia Ltda
Rua Gildâsio Amado 55 sala 414
Rio de Janeiro
Tel] FAX 493 3577

Professor Wisner
CNAM
41 Gay-Lussac
Paris 75005

Rio de Janeiro, 15 de Junho de 1994.

Querido Professor Wisner

Estive a par de sua estadia no Brasil, entretanto como no pude ir a So Paulo no
dia 5 de maio e achei que seria dificil conseguir um “rendez-vous” com o senhor. Por
isso decidi escrever esta carta.

Eu gostaria primeiramente de me desculpar cm relaço a interrupçâo de minha
Tese de Doutorado. Eu pretendia ter descutido isto pessoalmente com o senhor na
ocasiâo do nosso iiltimo encontro no Rio de Janeiro / COPPE, mais infelizmente o
senhor estava bastante comprometido, na época. Eu pretendo ainda desenvolver uma
tese, mas no domnio da automaçao com o pessoal da COPPE.

Eu escrevo esta carta para agradecer toda a atenço que o senhor me dispensou e
que no foi em vâo. Agradeço pelo senhor ter me recebido cm seu laboratério, por ter
sido gentil e conseiheiro cm momentos importantes de minha vida.

Acho entretanto, que a meihor maneira de mostrar minha gratidâo, é procurar,
repassar e aplicar todo o coihecimento que adquiri na França, aqui no Brasil.

Desde que voltei tenho trabaihado arduamente nesta ârea. Dada a restriço de
entrada na Universidade, e devido a precariedade e impedimentos encontrados no INT,
decidi pela seriedade que dedico ao meu trabalho, abrir um escritério de consultoria. E
acho que foi uma grande deciso. A ERGON Projetos de Ergonomia funciona desde
1989 e vem atuando na ârea, de concepço de projetos.

Hoje, depois de muito trabaiho, tenho uma equipe interessante que engloba
design, arquitetura, ergonomia e engenharia, e o escritôrio estâ totalmente informatizado.



Através da ERGON PROJETOS dei cursos de Ergonomia para vârias empresas
no Brasil, sem contar as inûmeras e inûmeras palestras dadas desde a Amazônia, ao Su!
do Pajs. Foi, um trabaiho duro.

Em 1994 estamos maduros e com bons traba!hos realizados.Estes traba!hos eu
dedico sinceramente ao senhor e aos pesquisadores do CNAM, que acreditaram no
potencial da Ergonomia no Brasil.

Acho que a Ergonomia no Brasil tem boas perspectivas, entretanto que nâo
conseguimos criar o efeito multiplicador que acompanhasse a demanda existente. Hoje
existem inûmeras profissionais praticando Ergonomia nas empresas sem um curso de
Especializaço de Ergonomia. Todos os cursos de Ergonomia da FGV e So Paulo
fracassaram. Acho, que contribuir para a reabertura do Curso de Especia!izaçao, deveria
ser um dos principais objetivos da ABERGO.

Nâo vou estender esta carta e espero revê-lo breve quando entâo poderemos
trocar maiores idéias.

Recentemente eu e Cristina Zamberlan (NT) escrevemos um guia para Projetos
de Salas de Controle que serâ lançado pela Fundaço MAFRE/ Segurança, Espanho!a no
Brasil.

Este traba!ho é fruto de algumas esperiéncias que tivemos em projetos
Ergonômicos de Salas de Controle, e é destinado aos técnicos de empresas envo!vidas na
automaçâo de processos.

Envio uma côpia deste manual em anexo, e gostaria muito se o senhor pudesse
escrever o Prefâcio ou Apresentaço deste Livro. Trata-se de um trabalho sem grandes
pretençôes que deverà, mais uma vez, contribuir para a disseminaço da Ergonomia no
Brasi!.

Esperando que o senhor aceite este convite. Atenciosamente,

Venétia Santos
Diretora da ERGON

PS. Em anexo constam os projetos mais importantes que desenvo!vemos nos iiltimos
anos assim como o catâlogo de Mobiliârio Ergonémico que estamos desenvolvendo com
uma empresa Brasileira.
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4’3r577 ESON PPOTETOS

Ergon Projetas de £rgononiia e Design LTOA
Rua Gildsio Amado 55 Sala 414 Barra da Tijv t
Cep; 22631020
Tel! Fax: (021) 493-3577

T’S P01 OCT 25 ‘94 11:09

Au Monsieur
Main Wisner
CNAM

-.7

I

:ention, et j’ espere
rochain.

Rio de Janeiro lé 25 Octobre 1994.

Cher Professeur,

ie vous remercie de votre lettre du 3 octobre et e m’&ccâse d’av&ir voûS
demandé d’écrire le preface du livre. Je pense que en fait c’6st un travail troplourd pour vous étant donnée vos compromis et votre redkjction des forces.
Malheureusement la Fondaction Mafre veut absolument envoyer l livre à la presse le
plutôt possible, et je regrette ne pouvoir êrnpecher ça.

De toute façon je remercie encore une fois votre ati
vous revoir de nouveau à Paris, car je’ compte y aller le mois du niai

Bien amicalement.

Venétia Santos

P5: Mes nouvelles adresses:

- Maison:

Rua Zaco Paran 2 - cob. 02
Barra da Tijuca Cep: 22.631-020
Tel: (021) 493-1802

- Travail

Ergon Projctos
Rua Gildâsio Amado 55 sala 414
Barra da Tijuca Cep: 22,631-020
Tel! Fax: (021) 493-3577
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